|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| СОГЛАСОВАНО:  Заместитель Главы Администрации района по социальным вопросам  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_М.Н. Сарычева  «\_\_\_\_\_\_\_» января 2022 год |  | УТВЕРЖДАЮ:  Начальник Управления культуры, спорта и молодежи Администрации МО «Муниципальный округ Можгинский район Удмуртской Республики»  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_М.В. Прозорова  «\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_» января 2022 год |

**ОТЧЕТ**

**Отдела культуры, спорта и молодежи Администрации муниципального образования «Можгинский район»**

**за 2021 год**

**г. Можга, 2022 год**

СОДЕРЖАНИЕ

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № п/п |  | |
| 1 | Приоритетные направления деятельности учреждений культуры………………………………………………………………………... | 4 |
| 2 | Вопросы, которые были заслушаны о работе учреждений культуры на различных комиссиях МО «Можгинский район» ………………………….. | 4 |
| 3 | Результаты проведённых мероприятий по оптимизации сети  учреждений культуры ………………………………………………………… | 5 |
| 4 | О результатах проведенных мероприятий в рамках реализации национального и партийного проектов в сфере культуры и искусства, достижения значений результативности. | 7 |
|  | 4.1. Участие в Федеральном партийном проекте «Культура Малой Родины». ……………………………………… | 7 |
|  | 4.2. В рамках регионального проекта «Создание условий для реализации творческого потенциала нации», «Творческие люди» национального проекта «Культура»…………………………………………………………… | 7 |
|  | 4.3. В рамках реализации программы «Волонтеры культуры» федерального проекта «Создание условий для реализации творческого потенциала нации» («Творческие люди») национального проекта «Культура». ........................................................................................................ | 7 |
|  | 4.4. В рамках национального проекта «Культура» регионального проекта «Культурная среда»…………………………………………………………… | 9 |
|  | 4.5. В рамках федерального проекта [«Информационная инфраструктура»](https://digital.gov.ru/ru/activity/directions/870/) национальной программы «Цифровая экономика Российской Федерации»……………………………………………………… | 9 |
| 5 | О новых формах работы по привлечению населения в клубные формирования, учреждения культуры………………………………………. | 9 |
|  | 5.1 Лучшие практики деятельности культурно-досуговых учреждений, участвующих в реализации национального и партийного проектов ……… | 10 |
| 6 | О результатах проектного управления в деятельности учреждений культуры как фактора развития территории, объемы привлеченных финансовых средств из всех уровней бюджетов, спонсорских, благотворительных фондов ……………………………….. | 11 |
| 7 | О результатах работы по привлечению молодых специалистов, использованию мер социальной поддержки по закреплению их на местах | 13 |
| 8 | О работе по обеспечению равного доступа лиц с ограниченными возможностями к получению услуг учреждений культуры………………  8.1 Мероприятия для людей с ОВЗ…………………………………………... | 14  15 |
| 9 | Развитие туризма и туристской деятельности………………………………………………………... | 16 |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 10. | Организация внестационарного обслуживания населения ………………………………………………………………………... | 19 |
| 11. | Организация досуга населения пожилого возраста ……………………….. | 22 |
| 12. | Деятельность ДШИ в Можгинском районе………………………………… | 25 |
| 13. | Молодёжная политика ……………………………………………………….. | 32 |
| 14. | О развитии физической культуры и спорта ……………………………….. | 36 |
| 15. | Мероприятия, посвящённые году села………………………………………. | 40 |
| 16.  17. | 16 Мероприятия, посвящённые году науки и технологий ……………………..  Основные достижения за 2021год:………………………………………….. | 42  43 |
|  |  |  |
| 18. | Проблемы, их решение………………………………………………………... | 46 |

1. **Приоритетные направления деятельности учреждений культуры:**

* Реализация национального проекта «Культура»;
* Реализация муниципальной программы Можгинского района «Развитие культуры»;
* Реализация мероприятий муниципальных программ Можгинского района -«Охрана здоровья и формирование здорового образа жизни населения в Можгинском районе», «Социальная поддержка населения в Можгинском районе», «Безопасность в Можгинском районе», «Создание условий для устойчивого экономического развития в Можгинском районе»;
* Развитие культурно - досуговой деятельности и традиционной народной культуры.
* Работа клубных формирований, любительских объединений.
* Предоставление населению платных услуг.
* Развитие читательского вкуса и привычки к чтению, взаимообогащение традиционной книжной культуры и новой электронной продукции.
* Формирование гражданско – правовой культуры и патриотизма среди населения Можгинского района, содействие популяризации физической активности, ценностей и культуры здорового образа жизни
* Обеспечение доступности и качества образования в сфере искусства для детей
* Развитие туристической деятельности
* Мероприятия, посвященные Году села;
* Мероприятия, посвященные Году науки и технологии.

1. **Вопросы, рассмотренные на различных комиссиях администрации МО «Можгинский район», сессии районного Совета депутатов о деятельности Отдела культуры , спорта и молодёжи и подведомственных учреждений.**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Тема вопроса | Заслушивающий  орган | дата |
| 1. | О работе по противодействию коррупции в МБУ «« Можгинская межпоселенческая центральная районная библиотека | Комиссия по координации работы по противодействию коррупции МО  «Можгинский район» | апрель |
| 2. | Организация досуга детей в летний период в учреждениях культуры | Комиссия по летнему отдыху и оздоровлению | май |
| 3. | О подготовке объектов социально-культурной сферы Можгинского района к работе в зимних условиях | Комиссия по бюджету и социальным условиям | май |
| 4. | О работе Молодёжного парламента при Совете депутатов МО «Можгинский район» | Совет депутатов муниципального образования «Можгинский район» | июль |
| 5. | О реализации подпрограммы  « Организация библиотечного обслуживания населения Можгинского района » муниципальной программы  « Развитие культуры в Можгинском районе» | Совет депутатов муниципального образования «Можгинский район» июль | август |
| 6. | О присвоении Старокаксинской сельской библиотеке имени удмуртского писателя Даниила Яшина | Совет депутатов муниципального образования «Можгинский район» | август |
| 7. | Об организации работы по профилактике алкоголизма , наркомании и табакокурения, употребления психоактивных веществ среди несовершеннолетних в учреждениях культуры за 1 и 2 квартал. | Комиссия по делам несовершеннолетних | Июль,  декабрь |
| 8. | О ликвидации Отдела культуры, спорта и молодёжи Администрации МО «Можгинский район», как юридического лица | Совет депутатов муниципального образования «Можгинский район» | ноябрь |
| 9. | О создании отраслевого (функционального) органа Администрации муниципального образования «Муниципальный округ Можгинский район Удмуртской Республики» - Управления культуры, спорта и молодежи  Администрации муниципального образования «Муниципальный округ Можгинский район Удмуртской Республики» | Совет депутатов муниципального образования «Можгинский район» | ноябрь |
| 10. | О состоянии антитеррористической защищённости объектов с массовым пребыванием людей (учреждений культуры), недопущения дестабилизации общественно-политической обстановки и предупреждения возможных террористических проявлений в период подготовки и проведения Новогодних и Рождественских праздничных мероприятий . | Комиссия по чрезвычайным ситуациям и обеспечению пожарной безопасности и антитеррористическая комиссия муниципального образования «Можгинский район» | Декабрь |

1. **О результатах проведенных мероприятий по оптимизации сети Учреждений, штатной численности в 2021 г**

На конец 2021 г:

На основании статьи 41 ФЗ от 6 октября 2003 года №131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в РФ» руководствуясь статьями 61-64 Гражданского кодекса РФ, Закона УР от 11 июня 2021 года № 68-РЗ «О преобразовании муниципальных образований, образованных на территории Можгинского района УР по муниципальному избирательному округу и наделении вновь образованного муниципального образования статусом муниципального округа, советом депутатов было принято решение **«О ликвидации Отдела культуры, спорта и молодёжи Администрации МО «Можгинский район», как юридического лица.** (решение Совета депутатов МО «Муниципальный округ Можгинский район УР» от 15.11.2021 года № 3.25)

На основании решения Совета депутатов МО «Муниципальный округ Можгинский район УР» от 15.11.2021 года № 3.13 –**создан отраслевой (функциональный орган) Администрации МО «Муниципальный округ Можгинский район УР» - Управление культуры, спорта и молодёжи Администрации МО «Муниципальный округ Можгинский район УР» с правом юридического лица.** В Управление введены 1 ставка- начальник отдела культуры и молодёжной политики- заместитель начальника управления и 1 ставка -ведущий документовед.

- в структуре МБУ «Централизованная клубная система» - 32 филиала и 1 структурное подразделение. Из них 30филиалов (Дома культуры, сельские клубы) находятся на территории района, 1 филиал (Районный дом культуры, в составе которого бывший филиал- Объединённая агиткультбригада – ныне внестационарный отдел и ДПИ ) и 1 структурное подразделение (Организационно-методический центр ) находятся в городе.

На основании постановления Администрации муниципального образования «Можгинский район» от 01.12.2020г. № 762 «Об утверждении Плана мероприятий («дорожная карта») по созданию автономной некоммерческой организации для осуществления деятельности по развитию и продвижению декоративно-прикладного искусства и ремёсел в муниципальном образовании «Можгинский район» с 1 июня 2021г. прекращена деятельность Можгинского дома прикладного искусства и ремёсел – филиала МБУ Можгинского района «Централизованная клубная система». Проведены организационно-штатные мероприятия, а именно 3 шт. ед выведены из филиала ДПИ и Р и введены в РДК., 5 шт. ед сокращены.

Штатное расписание МБУ Можгинского района «Централизованная клубная система» в соответствии с письмом Министерства культуры УР от 05.04.2021г. № 02/01-18/1039 «Типовые штатные расписания в культурно-досуговых учреждениях и других организациях культурно-досугового типа» приведено в соответствие с 1 сентября 2021 года.

Штатная численность на конец 2021 года -115,75 шт.ед, работников 119чел (с учётом совместителей) (в 2020 году -120,75 шт.ед, работников -124 чел)

В 2021 г. библиотечную сеть удалось сохранить, не было закрыто ни одной библиотеки. На конец отчетного года в структуру учреждения входят Центральная районная библиотека и 30 сельских библиотек - структурных подразделений. В апреле 2021 г. в связи с введением Проекта типовых штатных расписаний прошла оптимизация штатной численности на **2,75 шт. ед..**

* В настоящий момент 16 сельских библиотек работают неполный рабочий день, что составляет **53,3%** от общего количества сельских библиотек.
* **44,4 %** работников осуществляют свою деятельность в режиме неполного рабочего дня:
* 6 чел работают на 0,75 ст **( 4,5 ст**.) - Верхнеюринская, Маловаложикьинская, Малосюгинская, Нижневишурская, Русскосюгаильская, Русскопычасская с/б;
* 10 чел работают на 0,5 ст**.( 5 ст** )- Новобиинская, Сосмакская, Туташевская, Сарданская, Комякская, Большепудгинская Ломеслудская Мельниковская, Люгинская, Поршурская с/б, из них 3 чел. – внешние совместители;
* Штатная численность на конец отчетного года составляет-**29,5 шт. ед** ( - 2,75 шт. ед. относительно 2020 г.)

Детских школ искусств вопросы оптимизации не коснулись.

***Среднее число работников культуры на 1000человек населения составило - 6 чел. (без учёта ДШИ)***

1. **О результатах проведенных мероприятий в рамках реализации национального и партийного проектов в сфере культуры и искусства, достижения значений результативности.**

**4.1.** **Участие в Федеральном партийном проекте «Культура Малой Родины».**

В течение 5 лет в Можгинском районе продолжается реализация Федерального партийного проекта «Культура Малой Родины». Проект направлен на поддержку и повышение качества работы учреждений культуры и призван обеспечить доступ всех граждан к участию в культурной жизни.

В 2021 году Министерством культуры Удмуртской Республики были выделены средства **1 500 000,00 руб.** для ремонта зрительного зала Староберезнякского сельского дома культуры. В ДК отремонтированы полы в зрительном зале и пошита одежда сцены.

Из бюджета Можгинского района на реализацию проекта в рамках соглашения (софинансирование) выделено **15 151,52 руб.**

Дополнительно из бюджета Можгинского района на ремонт полов выделено **82 399,00 руб.** На пошив одежды сцены были направлены средства от иной, приносящей доход деятельности МБУ Можгинского района «Централизованная клубная система» в сумме **36 000,00 ру**б. Выполнены следующие виды работ:

- текущий ремонт электропроводки, внутренней системы отопления;

- приобретение и установка театральных кресел;

- текущий ремонт внутренней отделки стен и потолка.

**4.2 В рамках регионального проекта «Создание условий для реализации творческого потенциала нации», «Творческие люди» национального проекта «Культура»**

В течение года **32** **специалиста** учреждений культуры Можгинского района прошли повышение квалификации . Онлайн обучение прошли на базе ПГИИК, КГИИК , ГИТИС , РАМ имени Гнесиных. Обучение специалистов на базе ведущих отраслевых вузов позволяет получить более качественные профессиональные знания, освоить новые компетенции для эффективной работы. По итогам обучения все специалисты получили Удостоверения о повышении квалификации.

**4.3** Осуществляется работа с волонтерами **в рамках реализации программы «Волонтеры культуры» федерального проекта «Создание условий для реализации творческого потенциала нации» («Творческие люди») национального проекта «Культура».**

В Можгинском районе действуют 12 волонтерских отрядов в сфере культуры, в которых задействованы 131 человек (в 2020 году работало 9 отрядов/ 91 человек). За 2021 год оформлено 15 волонтерских книжек.

Все стабильней становится работа с людьми, которые бескорыстно помогают в различных направлениях деятельности работникам культуры. В культурном волонтерстве задействованы жители села, обладающее активной жизненной позицией, неравнодушные к событиям в своих населенных пунктах. Работа в сфере добровольчества организована и ведется по двум возрастным направлениям – работа с детьми и молодежью – 9 отрядов (103 чел) и организация работы «серебряных волонтеров» 3 (28). Кроме этого нужно сказать, что кроме «официально» оформленных волонтерских отрядов, в каждом учреждении культуры работают добровольные помощники, которые оказывают помощь при подготовке и проведении мероприятий: разносят рекламу, помогают в создании реквизита, оказывают помощь в технической и информационной деятельности (видео, фото). Специалисты Дома культуры привлекали добровольцев-жителей для помощи в организации и проведении массово-зрелищных и спортивных мероприятий в Рождественские праздники, Масленица, День Победы, День России, День Флага, День Государственности, организации онлайн-мероприятий.

В течение 2021 года волонтеры культуры участвовали в мероприятиях различной направленности. Но прежде всего, они были задействованы в акциях, имеющих гражданско-патриотическую направленность и социальную значимость. В районе массово прошла акция **«Новый год в каждый дом**», где волонтеры культуры поздравили с новым годом на дому инвалидов и пожилых.

К интересной дате – 4 марта присоединились волонтеры Вишурского ДК – **Международный день очкарика**. В этот день принято вспоминать об истории происхождения приспособлений, корректирующих дефекты зрения и важности профилактических мер восстановления остроты зрения. Как правильно носить очки, какие витамины полезны для глаз и на другие волнующие вопросы ответила фельдшер ФАП.

Большая работа была проведена **в рамках общероссийской антинаркотической акции «Сообщи, где торгуют смертью! ".** В Вишурском ДК волонтеры "ВНВ" провели анкетирование среди подростков по определению уровня осведомленности о влиянии вредных привычек, отношения к вредным привычкам, по определению интересующих их форм досуга. В Большеучинском и Верхнеюринском ДК прошли просмотры фильмов - «Умей сказать « нет» и «Дорога в никуда». В ряде Домов культуры были оформлены выставки «Сообщи, где торгуют смертью», где были размещены материалы: список телефонов горячих линий, брошюры по пропаганде здорового образа жизни, антинаркотические брошюры и фотографии.

Большая работа была проведена волонтерами при подготовке к празднованию 76-летия Победы. Была проведена работа по уборке мусора, облагораживанию территории вокруг обелисков и памятных мест. Участие в работе по косметическому ремонту памятников. Участники волонтерских отрядов приняли участие в организации **Всероссийских акций «Сад памяти», «Герань Победы», «Георгиевская ленточка».**

23 и 24 мая работники культуры, волонтеры присоединились к акции **"Всероссийский день заботы о памятниках истории и культу**ры". Была проведена большая работа по благоустройству территории и ремонту памятников истории, а волонтеры деревни Новая Бия приняли участие в косметическом ремонте памятника Т.Архипова, удмуртского писателя, уроженца деревни.

С 1 по 30 июня в трех Домах культуры работали Республиканские программы по временному трудоустройству несовершеннолетних. Принято 9 подростков, в т.ч. из многодетных, малообеспеченных и семей риска. Все программы нацелены на благоустройство территорий вокруг Домов культуры. Наряду с подростками, большая роль в реализации проектов была отведена волонтерам – взрослым помощникам, без помощи которых детям в работе не справиться.

В июле Дома культуры района присоединились **к Всероссийской акции партии «Единая Россия» «Спасибо за добро».** Дети - участники кружков, изготовили открытки с благодарностями для волонтеров, медиков и активистов населенных пунктов, сказав, тем самым, «большое спасибо» за активную жизненную позицию, поддержку меятных инициатив.

Волонтеры культуры, совместно с Местным отделением партии «Единая Россия» на территории Можгинского района приняли участие **во Всероссийских акциях «СпецМедПоддержка»**, по организации помощи медицинским работникам в условиях борьбы с короновирусной инфекцией и «**Коробка храбрости**» - призы за смелость, детям находящимся в лечении в больницах.

Не первый год «серебряные волонтеры» Новобиинского ДК работают с детьми реабилитационного центра г.Можги. 31 августа совместно с сельской библиотекой и председателем Совета ветеранов д.Н.Бия посетили социально-реабилитационный центр, поздравили сотрудников с наступающим Днём знаний и передали для детей сладкие подарки и цветы, чтобы каждый ребёнок не остался без букета на 1 сентября учителю.

С 2018 года ведется сотрудничество с волонтерским отрядом исправительной колонии (ИК№6) ст.Люга. Волонтеры исправительной колонии изготавливают заготовки для сувенирную продукцию.

Волонтерская деятельность населению понятна и приятна. Взрослое население все еще помнит тимуровское движение. Участие населения в волонтерском движении способствует изменению мировоззрения самих людей, которые развивают свои умения и навыки, удовлетворяют потребность в общении и самоуважении, осознают свою полезность и нужность, развивают в себе важные личностные качества, на деле следуют своим моральным принципам. Но с другой стороны - волонтёрство в сфере культуры совершенно не похоже на традиционную «практику» — «волонтеры культуры» формируют «лицо» пространства: контактируют с посетителями клуба, помогают в организации выставок, лекций, выступлений и мастер-классов, организуют работу в Интернет-пространстве. В ряде Домов культуры стало хорошей практикой привлечение добровольных помощников – волонтеров для работы по ведению клубных формирований. Так в Черемушкинском ДК 4 клубных формирования ведут волонтеры, в Тракторском ДК – 2 клубных формирования, В Большесибинском ДК – 1, в Староюберинском ДК – 1, в Поршурском ДК экскурсии на туристическом маршруте ведет диакон местной церкви. Это люди находящиеся на заслуженном отдыхе, но полные сил и энергии, а главное – специалисты своего дела.

Для наших волонтёров – детей и подростков - это шанс попробовать себя в разнообразных сферах и таким образом выбрать будущую профессию, а для пожилых прекрасная возможность для общения.

**4.4 В рамках национального проекта «Культура» регионального проекта «Культурная среда»** музыкальным инструментом пианино «Соната» были обеспечены детские школы искусств с. Б.Уча и с. Можга.

**4.5 В рамках федерального проекта** [**«Информационная инфраструктура»**](https://digital.gov.ru/ru/activity/directions/870/) национальной программы **«Цифровая экономика Российской Федерации»** подключены к интернету 5 учреждений культуры- Мельниковский ДК, Р.Пычасский ДК, Пычасский ДК, Старокаксинский ДК и Б.Пудгинская библиотека.

**5. О новых формах работы по привлечению населения в клубные формирования, учреждения культуры;**

На 2021г. специалистами ОМЦ (организационно- методического центра) разработана стратегия развития МБУ Можгинского района «Централизованная клубная система».

В рамках её реализации:

* созданы условия работы с высокоскоростным интернетом для филиалов,
* освоены возможности проведения онлайн-конференций и онлайн-мероприятий,
* запущена система организации дистанционных продаж.
* В целях увеличения развития платных услуг и в связи с Годом села среди сельских домов культуры проведён концертный марафон «Поёт село родное!».

В МБУ «ЦКС» в 2021 году работало **112** любительских объединений, в котором занималось **1427** человек, из них для **детей до 14 лет -29 объединений** **(400 человек).** (В 2020г. - 107, обслужено 1361 чел.,длядетей-27 объединений (357 человек).)

По сравнению с прошлым годом наблюдается незначительное увеличение количества клубов по интересам, как для взрослых, так и для детей. Это связано с тем, что интерес к совместному времяпровождению большой, поэтому любительские объединения развиваются стабильно и с увеличением.

Объединения организованы для всех слоев населения по различным направлениям:

* ***для молодёжи*** было организовано 17 объединений (205 человек), (в 2020 году – 15(181), )
* ***для людей среднего возраста*** 38(464), в (2020 году - 30 (383),
* ***для пожилых*** 28 объединений (358 человек),(в 2020 году -35 (440)).

Произошло уменьшение клубов по интересам для пожилого населения в связи с тем, что в 2021г. наблюдался процесс омоложения участников любительских объединений взрослого населения.

Среди всех любительских объединений наибольшую популярность приобрели следующие направления:

* ***естественно-позновательное, экологическое- 38 (496***). (В 2020 году 26 (381))
* Это связано с повышением интереса к экологическому просвещению.
* ***физкультурно-оздоровительное-*** ***28 (334),*** (в 2020 г – 25 (285))

Увеличение произошло из-за актуальности в ЗОЖ.

* ***Ветеранские клубы составляют 17 (238)***, (в 2020 г - 20 (275))

**5.1 Лучшие практики деятельности культурно-досуговых учреждений, участвующих в реализации национального и партийного проектов;**

**Турынфес**т» - первый экологический фестиваль, который прошёл в Можгинском районе, с целью возрождения традиций сенокоса, воспитания у подрастающего поколения уважения к сельскому труду. Мероприятие было проведено на территории Староберезнякского СДК, который с 2020-2021 являлся участником ***Федерального партийного проекта «Культура Малой Родины»***.

Жители деревни и гости праздника с удовольствием участвовали на конкурсах и играх. Коллективами деревни были оформлены фигуры из сена. Во время конкурса «Сенокос» участники и зрители окунулись в атмосферу настоящего крестьянского сенокоса. Конкурсанты косили и убирали сено с азартом. Многие зрители как будто погрузились на время царившую в прошлых веках.

**Пычасский ЦСДК – участник Федерального партийного проекта «Культура Малой Родины» с 2018-2019 г.** В течении года Дом культуры провел мероприятия разной направленности. С большим успехом принимается такая форма мероприятий – как спектакль.

В течении 2021 года поставлены:

- **спектакль «Анна Ивановна меняет профессию**», юмористический музыкальный спектакль

- спектакль «**Был город фронт, была блокада»,** но уже абсолютно другой направленности, был показан в рамках информационного часа. На мероприятии были учащиеся Пычасской СОШ и участники ветеранских клубных формирований.

Еще одна новая форма работы была введена на главный праздник страны. Работники ДК и участники народного ансамбля песни и танца «Рябинушка» создали мобильную «фронтовую бригаду» и организовали пять площадок для выступления. Места площадок подбирали очень тщательно, с таким расчетом, чтобы охват населения был, как можно больше. На каждой точке население горячо принимали артистов, вместе с ними пели песни военных лет, танцевали вальс и громкими аплодисментами благодарили артистов.

Еще одно новое направление в работе ДК- «Тур выходного дня»-прохождение этапов туристической полосы. Ко всемирному Дню туризма в Можгинском районе проводилась акция «Любой маршрут за 50». Работники Дома культуры предложили для учащихся школ №3, №10 и №8 г. Можги квест- игру «Путешествие по родному краю».

**6.** **О результатах проектного управления в деятельности учреждений культуры как фактора развития территории, объемы привлеченных финансовых средств из всех уровней бюджетов, спонсорских, благотворительных фондов;**

Одним из приоритетных направлений стратегии развития учреждений культуры в 2021г. была проектная деятельность. Для её дальнейшего развития в течении года **созданы 2 НКО** – в МБУ «Централизованная клубная система »- «Культурный центр «Диалог» и в МБУ « Можгинская межпоселенческая центральная районная библиотека» **-«Навигатор».**

Для руководителей филиалов на базе Можгинского филиала УдГУ проведён цикл обучающих программ по проектной деятельности.

В 2021 г. учреждениями культуры было заявлено **34 проекта.** Конкурсный отбор прошли 12 проектов :

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование проекта | Где реализовано | Виды работ | Сумма |
| 1. | Республиканская программа по организации временного трудоустройства подростков «Катар-азбар | благоустройство территории Кватчинского ЦСДК | Трудоустройство подростков для работы на летних площадках при ДК (4 чел.) | **59 797,22** |
| 2. | Республиканская программа по организации временного трудоустройства подростков из многодетных семей «Создаём чудеса своими руками». | благоустройство территории Н.Биинского СДК | Трудоустройство подростков для работы на летних площадках при ДК (3 чел.) | **88 971,88** |
| 3. | Республиканская программа по организации временного трудоустройства подростков «Наши руки – не для скуки». | благоустройство территории Черёмушкинского ЦСДК | Трудоустройство подростков для работы на летних площадках при ДК (2 чел.) | **30 938,90** |
| 4. | Республиканская программа по организации временного трудоустройства подростков «Нескучное лето». | с. Р. Пычас, д. В. Юри,  д. М. Сюга, д.Мельниково, д.Б.Сибы, д.Поршур, д.Н.Вишур, д.Ст. Березняк, | Трудоустройство подростков для работы на летних площадках при ДК (8 чел.) | **83 586,08** |
| 5. | Республиканская программа по организации временных детских разновозрастных коллективов  Сводные отряды «ООН: Отряды Особого Назначения» | с. Р. Пычас, д. Б. Кибья, д. В. Юри, п.Горняк, д.Кватчи д. М. Сюга, д.Мельниково, д.Б.Сибы, д.М.Воложикья, д.Поршур, д.Н.Вишур, д.Ст. Березняк, д. Трактор, д.Н.Бия, с.Можга, д.Пазял | Организация работы площадок при ДК (16 площадок) | **25 532,89** |
| 6. | Республиканская профильная смена для молодых активистов  «Егит тулкым» («Молодая волна») | БОУ СПО «Можгинский педагогический колледж» | Работа лагеря | **34 000,00** |
| 7. | Реализация проекта «Фестиваль «СиЯй\_пИшТЫ» в рамках молодежного инициативного бюджетирования «Атмосфера» | Пазяльский СДК | Приобретение инвентаря (для пляжного волейбола, для проведения забега «Тропа смелых»), приобретение аппаратуры (генератор мыльных пузырей, фотоаппарат) приобретение лодок | **291 922,00** |
| 8. | Реализация проекта «Танцуй и пой, село» в рамках молодежного инициативного бюджетирования «Атмосфера» | Черемушкинский ЦСДК | Приобретение аппаратуры | **299 930,00** |
| 9. | Реализация проекта «Благоустройство территории «Юбери Парк»» в рамках молодежного инициативного бюджетирования «Атмосфера» | Староюберинский СДК | Строительство закрытой беседки на 50 чел., благоустройство территории | **300 000,00** |
| 10. | Реализация проекта «Строительство сборно-разборной сцены на территории Горнякского ДК» в рамках Инициативного бюджетирования «Наша инициатива» УР | Горнякский СДК | Строительство сцены на территории Горнякского ДК | **298 700,00** |
| 11. | Реализация проекта «Строительство сцены на территории Старокаксинского ДК» в рамках Инициативного бюджетирования «Наша инициатива» УР | Старокаксинский ЦСДК | Строительство сцены на территории Старокаксинского ДК | **990 456,61** |
| 12. | Лаборатория ЗОЖ  « Место, где мне хорошо»  В рамках межрегионального конкурсе проектных инициатив « ОтЛИЧНОЕ ДЕЛО». | МБУ  « Можгинская межпоселенческая центральная районная библиотека» | Приобретение светодиодных перчаток и детского планшета для рисования песком, а также призы для заключительного мероприятия « Молодежный чемпионат « Место, где мне хорошо» » | **12 974, 00** |
|  | **ИТОГО:** | **2 516 809, 58 руб** | | |

В рамках реализации проекта «Именная библиотека» в Старокаксинской с/б, на изготовление мемориальной доски, посвященной Д.А. Яшину, была оказана **спонсорская помощь в сумме 11 300, 00 руб. ООО « Какси» ( рук. Уваров А.И.)**

**7.О результатах работы по привлечению молодых специалистов, использованию мер социальной поддержки по закреплению их на местах.**

В 2021г. поступили на работу 5 молодых специалиста:

-2 чел в МБУ «Централизованная клубная система»:

в Тракторский СДК – 1 чел. со средним педагогическим образованием ( Можгинский педагогический колледж).

в Б.Сибинский ЦСДК -1 чел. со средним педагогическим образованием ( Можгинский педагогический колледж).

-3 чел. в МБУ « Можгинская межпоселенческая центральная районная библиотека***:***

-в Люгинскую с/б-1 чел, образ – нач. профессиональное, швея; заочно обучается в Можгинском педагогическом колледже ( 2 курс)

в Мельниковскую с/б-1 чел., сред спец. образование, кондитер

в Сарданскую сельскую библиотеку – 1чел., со средним педагогическим образованием ( Можгинский педагогический колледж).

Мерами социальной поддержки являются: предоставление дополнительно оплачиваемого отпуска, система материального стимулирования по итогам работы за месяц.

**8. О работе по обеспечению равного доступа лиц с ограниченными возможностями к получению услуг учреждений культуры.**

В рамках государственной программы «Доступная среда» из бюджета района ежегодно выделяется **30 000 рублей.** В прошедшем приобретены поручни для санузлов, жёлтая краска для адаптации лестничных маршей. Частично в сельских домах культуры установлены кнопки вызова. При реконструкции входной группы в Малосюгинском ЦСДК за счёт текущего ремонта установлен пандус.

Для обеспечения равного доступа лиц с ограниченными возможностями к получениюбиблиотечных услуг осуществляется услуга доставки литературы на дом ( книгоношество), проходят поздравительные акции к праздникам, дням рождения и др. значимым датам. Из 3 зданий, находящихся в оперативном управлении Учреждения, не приспособлены для посещения лицами с ОВЗ ( Туташевская, Сосмакская и Сарданская биб-ки)

В тех библиотеках, которые находятся в зданиях сельских ДК возможность обеспечения доступа к услугам библиотек имеется, т.к. большинство ДК оборудованы кнопками вызова персонала, поэтому читатели с нарушениями опорно- двигательного аппарата смогут получить библиотечно-библиографические услуги , в Можгинской с/б при входе оборудованы поручни для читателей с нарушениями опорно- двигательного аппарата.

Для людей с нарушением зрения выполнены разметки: окрашены ступени, на дверях наклеены кружочки желтого цвета. Специальными устройствами для людей с ОВЗ библиотеки, конечно, не оборудованы.

Сайт МБУ « ММЦРБ» оснащен версией для слабовидящих, при необходимости нужную информацию возможно предоставить удаленно.

В отчетном году приобретена литература с широкопечатным шрифтом для данной категории пользователей в количестве 8 экз. , также читатели имеют возможность получить звуковые , широкопечатные , рельефно-точечные книги через систему Меж библиотечного абонемента из НБ УР ( заключен договор на предоставление данной услуги с Региональным центром по библиотечному обслуживанию слепых и слабовидящих НБ УР , ЦГБ им. Байтерякова ( сектор звуковых книг) и др. библиотек России. В 2021 г. таких запросов от читателей через библиотеки Учреждения не поступало.

**8.1 Мероприятия для людей с ОВЗ**

***Проведено 113 мероприятий, обслужено 4276 человек.***

Для граждан с ограниченными возможностями ежемесячно проводятся различные мероприятия: мастер-классы, игровые программы, тематические встречи. При возможности самостоятельного передвижения – посещают мероприятия стационарно, при отсутствии - ведется индивидуальная работа на дому – поздравления с праздниками, волонтерская помощь.

В районе работает 4 (53 чел.) инклюзивных клубных формирования. Из них 3 (39 чел.) – детские. Мероприятия по форме и содержанию носят разнообразный характер: развлекательные игровые программы, познавательные игры, встречи с интересными людьми, выступления фестивале детского творчества.

**Клуб «Досуг» Большеучинского ЦСДК** активно сотрудничает с коррекционной школой. Большое значение для детей с ОВЗ играют вечера знакомств в начале творческого сезона, цель которых – помочь детям этой категории обрести новых друзей. Познавательная программа «Мы вместе – мы рядом» - дети с ОВЗ на равных со здоровыми ребятами участвовали в конкурсах интеллектуальной и познавательной тематики.

В ходе игровой тематической программы «Мир, в котором живут дети» ребята **клуба «Надежда» Пычасского ЦСДК** приняли участие в инсценировке шуточного стихотворения А.Барто «Игра в стадо», включились в коммуникативную игру на сплочение коллектива «Клубочек». Итогом мероприятия стал вывод, что если всё делать сообща, дружно, то можно справиться с любой проблемой.

Участниками **клуба «Вдохновение»** **Районного ДК** являются дети, проживающие в отдаленных и малонаселённых поселениях. В основном это индивидуальные занятия – поздравления на дому, мастер-классы по изготовлению праздничных открыток, развивающие занятия. К сожалению, в этом году пришлось отказаться от занятий **хорового коллектива «Весёлые напевы»** в связи с тем, что его посещали люди с ОВЗ старше 70 лет.

В **клубе «Лучик добра» Русскопычасского СДК** занимаются в основном люди среднего возраста. Участники с удовольствием и интересом посещают организуемые для них мероприятия, среди которых игровая программа «Чудо рождество», беседа «День Святого Валентина», литературно-музыкальный вечер «И вновь душа поэзией полна», музыкальный час о творчестве Светланы Копыловой «Пробудись душа», концертная программа «От сердца к сердцу». Один из участников клуба Иванов Александр поступил учиться в Сарапульский колледж для инвалидов.

В районе проводится два творческих мероприятия для данной категории. Для детей с ОВЗ ежегодно проводится **праздник ко Дню Защиты детей**. Можгинский районный Дом культуры совместно с «Комплексным центром социального обслуживания населения города Можги» стараются сделать эту встречу необычной, сюрпризной и интересной. В этот раз мальчишки и девчонки отправились в увлекательное «Космическое путешествие с героями Простоквашино». В ноябре, в преддверии Дня инвалидов состоялся **районный фестиваль творчества детей с ОВЗ** «Радуга творчества». Ребята показали свои умения в номинации вокал, танец, художественное чтение. Здесь не поводились итоги – каждый ребенок уникален. Все участники отмечены дипломом и памятным сувениром.

В Домах культуры, где нет необходимости создавать отдельное клубное формирование, активные люди с инвалидностью посещают клубные формирования на свой выбор. В районе 56 (671 чел.) формирований для пожилых людей, практически в каждом есть люди с ОВЗ. К активному участию в мероприятиях, проводимых Домом культуры, их может подтолкнуть желание завязать новые знакомства, получить определенную информацию, найти единомышленников. Специалисты культуры привлекают данную группу к участию в акциях, выставках прикладного творчества, конкурсах фотолюбителей.

На сцене Пазяльского СДК радует зрителя своим художественным талантом – инвалид 2 группы Фёдорова Валентина Леонидовна (35 лет). Она очень любит петь, проявляет свою любовь к искусству вязания, принимает активное участие в районных и республиканских мероприятиях.

Александрова Полина, 12 лет (Кватчинский ЦСДК) награждена Дипломом Лауреата III степени Межрегионального ПараАртийского фестиваля-конкурса «Творчество без границ».

Постоянным участником Республиканского конкурса «Творчество без границ» является Артемьева Людмила Владимировна, 61 год (д.Водзя). В районном отборочном туре Республиканских творческих состязаний (игр) для людей с инвалидностью конкурсная комиссия рассмотрела 20 заявок от участников из 11 населенных пунктов. Из них пятеро стали Лауреатами заключительного тура.

**9. Развитие туризма и туристской деятельности в Можгинском районе» .**

В рамках исполнения закона Удмуртской Республики от 22 июня 2020 года №51 «О некоторых вопросах развития туризма и туристской деятельности в Удмуртской Республике» с 2021 года на территории Муниципального образования "Муниципальный округ Можгинский район Удмуртской Республики" в 2021 году впервые действует муниципальная подпрограмма «Развитие туризма», в рамках которого из бюджета Можгинского района выделены финансовые средства в размере 100 000,00 руб.(Ста тысяч рублей).

Ответственность за реализацию муниципальной подпрограммы «Развитие туризма» возложено на Отдел народного творчества Можгинского районного Дома культуры – филиала Муниципального бюджетного учреждения Можгинского района «Централизованная клубная система» Отдела культуры Можгинского района. Штатная численность специалистов по туризму – 1 человек.

С учетом приоритетов государственной политики в сфере туризма сформулирована цель: Создание условий для эффективного развития туристической отрасли в Можгинском районе.

1.Формирование конкурентоспособного турпродукта через совершенствование имеющихся и формирование новых объектов экскурсионного показа.

2.Увеличение доходной части местного бюджета от туризма, притока инвестиций.

3.Формирование имиджа Можгинского района как благоприятного для развития туризма.

**На территории Можгинского района несколько лет действуют туристические программы**

**1.Туристический маршрут «Святой источник» (д.Большие Сибы), продолжительностью 2,5-3 часа. Обслужено на маршруте 545 человек. На сумма 85500,00 рублей.**

**2.Туристический маршрут «На Кудыкиной горе» (с. Большая Уча), продолжительностью 3 часа. Обслужено на маршруте 259 человек. На сумма 104050,00 рублей.**

**Сезон – зима - Программа «На Кудыкиной горе».**

**Сезон – весна - Программа «Масленичный разгуляй».**

**3.Туристический маршрут «Тур-Поршур» (с. Поршур.), продолжительностью 2,5 часа. . Обслужено на маршруте 156 человек. На сумма 33500,00 рублей.**

**4.Литературная тропа «У реки Лудзинки» по творчеству Т.Архипова(с. Пычас – д.Н.Бия – д.Лудзи-Шудзи) с посещением Удмуртского гостевого Дома Ивановой Н.К. (д.Лудзи – Шудзи), продолжительностью 2,5 часа. . Обслужено на маршруте 80 человек. На сумма 0,00 рублей ( на бесплатной основе)**

**В 2021 году составлены три новые программы:**

**5.Студия Удмуртского костюма и быта «Куатьси» (д.Кватчи), продолжительностью 2 часа. Обслужено на маршруте 82 человек. На сумма 10500,00 рублей.**

**6.Совместно с Управлением культуры г. Можги весной разработан новый туристический маршрут «Можгинская земля православная» по трем Храмам г. Можги и Можгинского района (с.Поршур и с.Нынек), продолжительностью 8 часов. На туристическом маршруте побывали туристы из п. Ува, и г. Ижевска. . Обслужено на маршруте 55 человек. На сумма 5850,00 рублей.**

**7.Новогодняя программа «Емелины забавы» (д.Старые Юбери), продолжительностью 2,5 часа. . Обслужено на маршруте 20 человек. На сумма 8000,00 рублей.**

**Итого на маршруте за 2021год заработано – 213900.00 рублей 00 коп.**

Подробная информация выложена на сайте **https://mbu-cks.udm.muzkult.ru**/ (Муниципальное бюджетное учреждение Можгинского района «Централизованная клубная система».) В ноябре данные туристические программы размещены на Всероссийском интернет магазине «Свое.Родное» от Россельхозбанка.

В Можгинском районе в 2021г. состоялись событийные туристические мероприятия:

В сотрудничестве с СПК Колхозом «Заря» в марте в д. Кватчи проведен **Межрайонный гастрономический фестиваль «Кватчи –табань» ( 1050 чел.)** Фестиваль проводится ежегодно на территории МО «Кватчинское», на которой расположен СПК-колхоз «Заря». Данное предприятие производит полный цикл выпуска овощной (от посадки до производства супов, борщей, кетчупов, соков) и мясо-молочной (откорм КРС, производство колбасных изделий, мясных полуфабрикатов) продукции. Узнаваемым персонажем фестиваля является «табань», который сопровождает гостей и участников в течение всего фестивального дня, участвует в фотосессиях и конкурсах. Также изображение «табаня» присутствует на бланке дипломов и различной сувенирной продукции.

Мероприятие проходит до начала Великого Поста. При проведении фестиваля задействуются несколько площадок на территории Дома культуры: открытие, закрытие, концертная программа, «Парад санок»- проводится на центральной (уличной) сцене. На хоккейной коробке проводится один из конкурсов (2018г – «Гурт-хоккей»; 2019г.- «Керлинг по-кватчински», 2020г. – «Чужон-бол»). По периметру площади проходит командная эстафета. На центральной площадке проводятся народные игры и взятие горы. По всей площади расположены точки продаж с местами питания.

Искренность и светлость **Православного праздника «Детская пасха**», проводимый только в с. Поршур, в мае месяце не оставила равнодушным ни взрослых, ни детей. Этоежегодное событие, где дети могут почувствовать всю радость этого праздника. Отслужив Пасха*л*ьную Литургию дети и их родители отправляются на крестный ход. Праздничное выступление детей в Храме создаёт особую душевную атмосферу. Все дети пришедшие на праздник получают праздничные кулёчки со сладостями и с удовольствием участвуют в играх и мастер - классах, организованными Поршурским СДК, Можгинским районным домом ремёсел, ИП Петышиным А.В. Завершается праздник массовым спусканием крашенных яиц с горы.  
В этот день каждый может почувствовать торжество и радость Великого праздника.

При финансовой поддержке Благотворительного фонда «САФМАР» (10 000,00 руб.) в июне **в с. Поршур проведен Фестиваль лэнд-арта «Бурдо валъёс»**, который объединил талантливых скульпторов и начинающих мастеров. В рамках фестиваля они изготовили арт-объекты из природного материала, которые стали украшением центральной живописной части села. Место уже излюбовали туристы.

В связи эпидемиологичекой ситуацией онлайн проведено мероприятие:

**Фестиваль-конкурс гармонистов «Гармонь Крутихинская», ноябрь, с. Большая Уча**.

Остались не проведенными мероприятия:

1.Межрайонный национальный праздник «Жыт шудонъёс», август, д. Старые Юбери.

2.Ярмарка-выставка «Можгинский Арбат»,сентябрь, Центральный рынок г. Можги

3.Народное гуляние «Барыня-сударыня Капуста», октябрь, д. В.Юри.

**Ко дню туризма с 25 по 27 сентября на территории Можгинского района в целях рекламы туристических программ проходила акция «Все по 50 руб.». 15 групп туристических групп приняли в С. Поршур, в с.Большая Уча, в.д.Кватчи, в с.Пычас, в д.Большие Сибы.**

Все туристические программы обеспечены защитными средствами, масками, перчатками, дез.средствами. Закуплена бумажная одноразовая посуда. Разработана и выпущена рекламная продукция, баннеры. Для благоустройства территории истока реки Вала и прилегающей территории Поршурского Дома культуры, которые входят в туристическую программу «Тур-Поршур» закуплена мотокоса.

**Всего за 2021год Туристические программы Можгинского района посетило 1197 человек. На мероприятиях побывало 5026 человек, неорганизованных туристов – 759 человек.**

В Домах культуры Большесибинский ЦСДК, Поршурский СДК, Большеучинский ЦСДК, Кватчинский ЦСДК., где проводятся туристические программы размещены витрины с сувенирной продукцией от мастеров Отдела народного творчества.

В текущем году велась работа по получению разрешения на установку дорожных указателей туристической направленности на туристическом маршруте «Тур- Поршур» с. Поршур и «Святой источник» у д. Большие Сибы, согласованы технические условия с УпрАвтоДором и с Федеральным казённым учреждением Управление федеральных автомобильных дорог «Прикамье» Федерального дорожного агентства. К концу года получено разрешение на установку туристического указателя «Тур-Поршур» у д. Поршур. В связи капитальным ремонтом дороги М-7, установка дорожного указателя «Святой источник» у д.Большие Сибы запланировано на 2023 год.

Заключено соглашение с турфирмой из г. Ижевска «Со-твори», за полугодие туристы данной турфирмы посетили Можгинский район 2 раза: на Гастрономический фестиваль «Кватчи табань» и на туристическую программу «Можгинская земля православная».

О туристических программах Можгинского района издательским домом «Комсомольская правда» сняты 2 сюжета, продолжительностью 10-ти минут, куда вошли Удмуртский Дом Н.К.Ивановой в д.Лудзи-Шудзи, Студия удмуртского платья «Катар», туристическая программа «Тур-Поршур». Состоялось интервью о туристических маршрутах в прямом эфире на 2 республиканских радиостанциях «Комсомольская правда», «Моя Удмуртия».

В 2021 году разработал единый фирменный стиль, логотип и туристическая карта Можгинского района, куда вошли 15 достопримечательностей Можгинского района, а так же выбран девиз-хэштэг для продвижения туризма - #Можгинскийрайонэтовкусноикрасиво.

Заведующий Отделом народного творчества Сапожникова Надежда Федоровна с 9 декабря по 18 декабря проходила курсы повышения квалификации в ФГБОУ ВО «Удмуртский государственный университет» по программе «Перспективные направления развития событийного туризма в Удмуртской Республике».

В декабре Отдел народного творчества подключён к Пушкинкой карте. Модерацию прошли 3 программы: Туристический маршрут «Святой источник»(продано 8 билетов, 2900,00), Мастерская национальных украшений «Чильтыр-вальтыр» (продано 5 билетов,7500,00) Клуб по интересам «Стиль», мастер класс по шитью (продано 5,1500,00), Мастер-класс по художественной обработке соломы «Птица счастья»( продано 4 билета,600,00). Всего успешных платежей на сумму: 12200 руб.

Всего действительных билетов: 21

**10. Организация внестационарного обслуживания населения. Новые формы и технологии, применяемые в работе автоклубов**.

Можгинский район богат небольшими деревушками о существовании которых мало, кто знает, но мы работники нестационарного обслуживания стараемся рассказать о них и показать на страницах в соцсетях. Работа строится согласно годового плана работы, еженедельно составляется график выездов на неделю. Сложности есть в работе, наверно, как и у всех. В ОНО числится 5 штатных единиц, заведующая отделом нестационарного обслуживания, звукорежиссер, режиссер, ведущих методист и культоргонизатор*.* Отдел нестационарного обслуживания организует работу в тесном контакте со всеми службами Администрации Можгинского округа и учреждениями культуры. В целях обеспечения выполнения платных показателей по платным услугам проводились: вечера отдыха, выезда с концертными программами по Можгинскому району и в соседние районы республики. С приобретением транспортных средств увеличилось количество мероприятий и качество проводимых мероприятий.

За 2021 год организовано и проведено ***65 мероприятий, обслужено 2625 человек***.

Работа Отдела нестационарного обслуживания (ОНО) строится согласно годового плана работы, еженедельно составляется график выездов на неделю. ОНО организует работу в тесном контакте со всеми службами Администрации МО Можгинский район и учреждениями культуры. В целях обеспечения выполнения платных показателей по платным услугам проводились вечера отдыха, выезды с концертными программами по Можгинскому району и в соседние районы республики.

В районе всего 108 населенных пунктов, в т.ч. с нулевым проживанием.

В 65 поселении (6855 чел.) нет стационарных учреждений культуры. В показатель вошли населенные пункты с количеством жителей от 10 человек.

В 2021 году отделом нестационарного обслуживания обслужено 61 населенных пунктов.

В малонаселенные пункты состоялось 65 выезда, обслужено 2625 человек.

Из них на спецтранспортах – 36 (2051 чел.)

Всего мероприятий с применением спецтранспортов прошло 114, обслужено 13865 человек. Из них на платной основе 35мероприятий, 4353 человек обслужено.

На фургонном газоне: всего 22 мероприятия, 2453 обслужено, из них в малонаселенных пунктах 17 мероприятий, обслужено 943 человек.

На автобусной газели: всего 92 мероприятия, 11412 обслужено, из них в малонаселенных пунктах 19 мероприятий, обслужено 1108 человек. На платной основе 35мероприятий, 4353 человек обслужено.

В течение года был подготовлен ряд тематических циклов для показа в удаленных и малонаселенных пунктах нашего района.

**- «ЁЛКИНЫ МОТАЛКИ».** Новогодняя уличная программа для детей и взрослых.   Прошли в январе для жителей деревень Атабаево, Бальзяшур, Удмурт Сюгаил. В программе:  снегопад веселых конкурсов, творческие испытания от главной героини «Елки» и  и зажигательная дискотека от Деда Мороза!

**- «СТАРТ В НОВЫЙ ГОД».** Новогодний вечер отдыха для жителей деревнь. Жители подготовили маскарадные костюмы и были награждены призами, а так же активно участвовали в зимних покатушках. Дружно и весело водили хороводы возле ёлочки на открытом воздухе, детишки и взрослые участвовали в весёлых конкурсах, рассказывали стишки, танцевали весёлые танцы.

В наших планах новые выездные концерты в отдаленные деревни, ведь разнообразить досуг жителей, в том числе и малонаселенных пунктах – это одна из наших задач.

**- «ЭХ ШУ, ЖИНГЫР ШУ».** – исследовательская работа, по сохранению народной культуры. Коллектив отдела нестационарного облуживания «МРДК» посетил гостевой дом в д. Лудзи- Шудзи с концертной программой. В этом доме раньше жила бабушка-рукодельница Николаева Софья Николаевна. Здесь можно увидеть много старинных вещей, которые остались после Софьи Николаевны и ее родителей. Каждой вещице около века, а некоторым и больше. Сегодня хозяйка дома ее дочь – Иванова Надежда Кузьминична. Надежда Кузьминична открыла гостевой дом «Пукон корка». Это один из немногих домов, сохранившихся в традиционном стиле южных удмуртов. Теперь все семейные реликвии хранятся в родном доме.Мы познакомились с удмуртской игрой «Ладыга», изготовленной из костей животных. Узнали так же, что на освященном ключе можно угоститься холодной родниковой водой. Мы восхищались живым пением удмуртских лирических, веселых, шуточных, задорных, гостевых и плясовых песен, воспевающих родной край.

**- «…НОШ СЮЛЭМЫ КЫРЗАЛОЗ».** Творческая встреча. Самодеятельными композиторами, коллективами, авторами- исполнителями богата Можгинская земля. И, конечно же, в ее список входит и Валентин Егоров, с прекрасным, доступным для народа репертуаром. Герой встречи удивительный человек, обладающий огромной жаждой жизни, неиссякаемым оптимизмом и энергией влюбленный в свой родной край, в свой родной язык, в свою семью. После окончания Удмуртского Республиканского культпросвет училища начал работать в сельском клубе родной деревни Кватчи. За 40 лет работы аккомпаниатором и заведующим пережито многое. Им написано, более сорока песен. Нет никакого сомнения, что песни Валентина Егорова останутся в сердцах каждого слушателя. ​Восторженные аплодисменты дарили зрители деревень, самодеятельному композитору В. Г. Егорову, и ансамблю Кватчинского ДК, которые всегда первые оценивают его талант.

**- «ШУДО ЛУЭ!»** - концертная программа, в рамках года села, для тружеников молочно-товарных ферм. Так разлилась душа, так зазвучала песня …. просто не остановить! Как мы знаем, песня - это как объяснение в любви, и мы не устаем признаваться в этом чувстве своей родине, своему народу! В рамках мероприятия подводились итоги проделанной работы и намечен путь дальнейшего развития.

**- «ОЙДОЛЭ ВЕРАСЬКОМ»** тематической программа» в рамках « Год села в Удмуртии 2021». Каждый зритель нашел свой интерес нашей программы.  
С большим интересом была воспринята информация о здоровье, которую подготовили, специалисты здравоохранения,

**-«СКАЗАНИЕ О ЗЕМЛЕ МОЖГИНСКОЙ»** информационно-просветительским мероприятие.Для зрителей этих деревень дополнением стала информация о новой книге Сапожниковой Е.Г. «Сказание о земле Можгинской. Встречи прошли в тёплых обстановках.

**- «ПОБЕДНЫЙ МАЙ»** митинг концерт. Победа - это не только радость, но и скорбь. На сотнях памятников и обелисков не увидишь имен, лишь количество захороненных. Они пали за свободу и независимость нашей Родины. Мы склоняем головы перед памятью тех, кто свято и до конца выполнил свой долг, перед ветеранами, которые не дожили до того дня. Организовали митинги посвященные празднованию победы в Великой отечественной войне! Для тружеников тыла, детей войны и жителей деревни выступила "фронтовая бригада", была организована солдатская каша.

**- «МОЯ СЕМЬЯ, МОЯ КРЕПОСТЬ»** праздничная программа, в рамках празднования Международного Дня семьи 14 мая.. Чествовали семьи, дарили красивые и задушевные песни о семье, о любви и Родине..

**- «ЗДОРОВЬЕ МУДРЫХ-ДАР»** - лекция. С приобретением транспортного средства стали регулярными встречи со специалистами Администрации Можгинского района в район. В этом году активно сотрудничали с пенсионным фондом, со здравоохранением. Представителям задавали много вопросов об изменениях в пенсионном фонде, так же для зрителей была подготовлена концертная программа.

**- «САБАНТУЙ»** 13июня в деревне Сосмак Можгинский районный Дом культуры организовал и провёл национальный праздник "Сабантуй 2021". Для жителей деревни и гостей праздника, приехавших из Н. Новгорода, Санкт-Петербурга, Москвы, Казани, Ижевска, Менделеевска и Можги, звучали песни на родном языке в исполнении Разили Шайхиевой, ансамбля "Кояш нурлары", Назиры Спиридоновой, Роберта Набиуллина, а так же песни на русском языке в исполнении приглашённого гостя из ст. Сардан - Анатолия Журавлёва.Все участники праздника проявили сноровку и приняли участие в национальных играх и конкурсах.

**-«НА СТАЖЕ ЗДОРОВЬЯ»** Праздник посвященный дню медицинского работника. Чествовали представителей самой гуманной профессии — медицинских работников Можгинского района. Поэтому, чтобы забыть обо всех своих повседневных заботах и трудностях отдел внестационарного обслуживания устроил праздники, где все могли участвовать в различных эстафетах и поиграть в комический хоккей на траве.

**-«ВСТРЕЧА КОТОРАЯ ОБЪЕДИНЯЕТ»** - праздники деревень. 21 июня в д.Кинеус Можгинского района совместно с Сюгаильским ДК, Нышинским СДК провёли праздник малой деревни, встречу с односельчанами. Потянуло к родным местам, к истокам. Встреча объединила, укрепила, порадовала! Программа праздника включала несколько событий: встреча в Нышинской школе, знакомство с историей деревни, торжественное мероприятие у памятника погибшим воинам д. Кинеус и возложение цветов, троицкие гуляния и конечно же угощение. Все было сделано с любовью и оставило незабываемый след на долгое время.Встреча земляков в Кинеусе была удивительно душевной. 10 июля организовали День деревни в Удмуртском Сюгаиле. Программа праздника получилась насыщенной: праздничный концерт с участием самодеятельных артистов Районного Дома культуры, вкусная каша, спортивные состязания. Закончился праздник пенной дискотекой, организованная Русскосюгаильским ДК. Все жители и гости праздника остались довольны.

**- «АГИТБРИГАДА НА ПОЛЯ»** Сегодня мы отдаем дань уважения людям, взявшим на себя самую трудную и самую важную заботу - работать на этой земле и кормить страну, потому что с маленького хлебного зернышка начинается мощь и сила нашего государства. С хорошими, теплыми словами, веселыми песнями подняли настроение работникам по уборке зерна, чтобы и в дальнейшем обильно колосились урожаем щедрые нивы, чтобы воплощались в жизнь планы, замыслы и надежды.

**-«ПОКОЙ» ТЕПЕРЬ НАМ СНИТСЯ» -** встреча земляков. Год села продолжается. Впереди много праздников, но эта встреча ещё долго будет согревать своим теплом односельчан деревни Покой. 14 августа прошла встреча земляков в исчезнувшей деревне Покой. В празднике приняли участие участники клубных формирований Нышинского ДК и Русскосюгаильского ДК.

**- «С ДОБРЫМ СЛОВОМ»** прошли концертные программы, посвящённая дню мудрости. Концерт подарили мужчины: Сергей Созонов, Сергей Вотяков и Михаил Немтырев. В этот день всё внимание и все самые искренние слова были обращены в адрес самых достойных, мудрых и уважаемых людей, которые празднуют свою «золотую осень».  Пусть каждый будет одарен вниманием и пониманием родных, заботой и душевностью. Зрители не только подпевали песни, но и зажигательно танцевали и играли. Все встречи прошли душевно и тепло.

**- «ВОПРОС - ОТВЕТ»** В золотую, багряную пору дня, отдел нестационарного обслуживания МРДК, организовывали встречи в малонаселенных пунктах Можгинского района Для жителей были организована встреча со специалистами Администрации и с главами поселении, где обсуждались вопросы деревни. Артисты подытожили встречи яркими выступлениями.

25 сентября артисты РДК выступили на открытии мемориальной доски, участникам Великой отечественной войны, в деревне Николо Сюга. Мероприятие было приурочено 220-летию образования деревни. Иерей Валерий Лысов совершил Чин освещения памятного обелиска и от лица Русской Православной церкви. Деревня очень маленькая, но с большой историей. На мероприятие приехало много гостей с республики.

**- «НЫЛКЫШНО ДАУРЕ»** Клуб «Прикосновение» отдела внестационарного обслуживания Можгинского районного Дома культуры организовал и провел творческую встречу с поэтами- любителями Можгинского района - Р. И. Рыловой (д. Александрово), Н.К. Ивановой (д.Гозек), Л.В.Чукаревой (д. Ст. Березняк), чьи стихи вошли в книгу «Нылкышно дауре: Гуртысь удмурт кышномуртъёслэн чуръёссы» («Век женщины: Удмуртская сельская женская поэзия»). Презентация книги состоялась 4 октября в 15.00 в конференц-зале Национальной библиотеки УР в рамках клуба «Край удмуртский».  
В презентуемую книгу вошли стихотворения 30 удмуртских женщин, живущих в сельской местности нашей республики, работающих в различных отраслях..  
**- «ЛЮДИ СЕЛА»** День работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности — это праздник тружеников полей и ферм, руководителей и специалистов агропромышленных предприятий, фермерских хозяйств, ученых-аграриев, работников пищевой и перерабатывающей индустрии.. Тружеников деревень с Днем работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности поздравили и вручили заслуженные награды представители Администрации района. Работниками отдела нестационарного обслуживания была организована развлекательная программа.

**- «МАМИНО СЕРДЦЕ»** развлекательная программа, состоялись праздничные мероприятия посвященные «Дню матери». Своё хорошее настроение дарили солисты, Отдела нестационарного обслуживания Можгинского районного Дома культуры, национальные татарские танцы и песни для жителей исполнила Назира Спиридонова, Старокаксинского Дома культуры. Мероприятия прошли в теплой и дружественной атмосфере.

**- «ОЗОРНЫЕ СНЕГСИКИ»** развлекательная программа для детей. Отдел не стационарного обслуживания Можгинского районного Дома культуры развеселил детей своими зажигательными танцами и играми. Очень радует, что в малонаселенных пунктах есть дети, что значит, деревня будет жить!

**- «А СНЕЖОК СТЕЛИТСЯ»** уличная развлекательная программа для взрослого населения. В данной программе благодарные зрители показали свою ловкость, сообразительность и эрудицию, быстроту и внимательность.

За 12 месяцев

**11. Организация досуга населения пожилого возраста.**

***Проведено 327 мероприятий, обслужно15388 чел.***

Организуя работу с людьми старшего возраста, работники культуры ставят задачи по выявлению и дальнейшей поддержке творчески одаренных людей, вовлечению их в культурную жизнь.

В работе с данной возрастной категорией используются такие формы, как концерты любительских коллективов, вечера отдыха, участие в выставках, посиделки в рамках празднования различных календарных и народных праздников, таких как Новый год, Масленица, вечера-воспоминания, конкурсно-игровые программы, танцевальные вечера, чествование юбиляров и др.

Работа по вовлечению населения пожилого возраста в активную культурную жизнь проводится совместно с общественными организациями – Женсоветом, Советом ветеранов, ФАП, школой, детским садом, библиотекой.

В течение года при поддержке Совета ветеранов организованы выезды сельских пенсионеров на экскурсии по Можгинскому району: «Литературная тропа писателя Архипова Т.А.» (Новобиинский СДК), дом-музей удмуртского быта (д.Лудзи-Шудзи), туристические маршруты «Святой источник» (Большесибинский ЦСДК), «Встречи на Кудыкиной горе» (Большеучинский ЦСДК).

К Всемирному дню здоровья в районе прошел цикл встреч с медиками. В Нижневишурском СДК организованы занятия по дыхательной гимнастике Стрельниковой. В клубе «Сударушка» Большеучинского ЦСДК состоялся час здоровья «Слагаемые здоровья» и беседа с консультантом компании «Тенторриум». Фельдшер с.Большая Кибья рассказала о профилактике клещевого энцефалита и мышиной лихорадки. В беседе «И сердце скажет «спасибо» о заболеваниях сердечно-сосудистой системы приняли участие фельдшер и пасечник д.Мельниково.

В рамках Года Села в районе прошел Концертный марафон «Поет село родное» – цикл обменных концертов с целью активизации зрителя и предоставления платных услуг. Творческие коллективы пожилых стали активными участниками этой акции. Ансамбль «Калинушка» Русскопычасского СДК выступил с программой в д.Кулаево и Сизяшур (Малопургинский район), Петропавлово (Увинский район), д.Мельниково (Можгинский район). В Нижневишурском СДК прошла творческая встреча ансамбля народной песни «Кырзась сюлэмъес» и ансамбля «Сайкан» (Алнашский район). Совместный концерт коллектива «Кызьпу гурыос» Староберезнякского СДК и ансамбля «Калинушка» прошел в Техникумовском СКЦ Алнашского района.

Героями программы РДК «…Нош сюлэмы кырзалоз» стали люди, которые уйдя на пенсию нашли себя в творчестве. Самодеятельный композитор Егоров В.Г. (д.Кватчи) и поэтесса Иванова Н.К. (д.Лудзи-Шудзи) охотно рассказывают о своей жизни, отношении к творчеству, взгляду на жизнь.

Вечер-портрет «Созвездие творцов», посвященный творчеству мастериц ансамбля «Мылкыд» прошёл в рамках открытия творческого сезона в Пазяльском СДК. Рукодельницы очаровали зрителей своими работами: вышивкой, вязанием и шитьём, а ещё пением задушевных песен.

В клубе «Светлая горница» Малосюгинского ЦСДК мероприятия направлены на популяризацию традиционной народной культуры. В стиле русских народных забав прошел Спортивный праздник «Бабушки и внуки не знают скуки».

В Верхнеюринском ЦСДК познавательно, нарядно и весело прошел Праздник удмуртского платья и пельменя. Бабушки с азартом играли в игру «Пельменьбол», активно участвовали в викторине, которая познакомила с историей возникновения пельменей, задорно пели частушки, рассказали о своих нарядах и устроили дефиле удмуртских платьев.

Когда человек молод душой и смотрит на жизнь с оптимизмом, то о возрасте легко забыть. Оставаться в строю вопреки всему позволяет участие в спортивных мероприятиях. РДК совместно с Можгинской районной организацией пенсионеров два раза в год – зимой и летом проводит спартакиаду среди пожилых. Здесь каждый может проявить себя не только в спорте, но и поучаствовать в мастер-классах, в то время пока жюри подводит итоги, посмотреть концертную программу. Большеучинский ЦСДК провел спортивную программу «Веселые старты с мистером Здоровяком». Задорно, азартно, с юмором участники прошли испытания в спортивных эстафетах: «Переправа», «Паучок», «Посади картошку», «Дружба», «Пингвины». Спортивная игра «Чужонбол» нравятся не только детям – с мётлами вместо клюшек участницы Горнякского клуба «Сударушки» с азартом гоняли мяч по полю в период новогодних праздников. В сентябре в районе прошел фестиваль скандинавской ходьбы – этот вид пользуется большой популярностью в районе среди пожилых людей. А вот Нышинский ДК организовал велопробег. Участники преодолели дистанцию в 14 километров по маршруту Ныша-Поршур-Ныша. За время велопробега полюбовались красотами родного края, заехали на Кинеусский пруд и посетили Свято-Никольский храм.

Участники клуба «Гармония» Русскопычасского СДК отправились на экскурсию в деревню Сырьез, к освященному роднику. В этой маленькой деревеньке осталось всего два двора, но жители построили беседку, поддерживают и благоустраивают территорию «живительного» родника. Не только детвора, но и люди постарше с большим удовольствием катаются с горки: кто на тюбинге, кто на клеенке, а кто на ледянках. Развлекательную программу «Эх, саночки, да с горочки» организовали участницы Староюберинского СДК для односельчан.

В честь праздника Дня защитника Отечества в Тракторском Доме культуры прошла игровая программа «Курс молодого бойца», где состязались две команды: бабушки «Катюша» и дедушки «Танки». Каждая команда показала сноровку, ловкость, меткость и быстроту в состязаниях.

25 мая 2021г. в д.Старые Юбери на территории «Юбери Парка» 25 команд первичных ветеранских организаций Можгинского района стали участниками спортивного праздника «Разгуляй по-нашему…», посвященного Дню бабушки. Программа соревнований насыщенная - после визитки и энергичной общей разминки команды устремились вперёд к победе, за здоровьем, отличным настроением и массой самых приятных впечатлений.

В октябре 2021г. состоялся районный Фестиваль творчества пожилых людей «Осенняя мозаика», прошедший в рамках республиканского фестиваля «Яркие краски осени жизни». Более 200 участников клубных формирований сельских ДК показали свои способности в творческих конкурсах фестиваля: Конкурсе Зримой песни и Выставке-конкурсе «Игрушки-самоделки для детей». Талантливые конкурсанты «серебряного возраста» умеют радоваться жизни и приносить радость другим людям, потому что они по-прежнему молоды душой, имеют «золотые» руки и непреодолимую тягу к творчеству.

Зачастую люди старшего поколения сами проявляют активность и самостоятельно организуют свое времяпровождение.

Накануне Пасхи в Вербное Воскресенье инициативная волонтерская группа ветеранов Черемушкинского ЦСДК провела акцию «Вербочка» - освящённую в местном Приходе вербу разнесли по домам односельчан, чем порадовали жителей села и поддержали пожилое население. «Серебряные волонтеры» организуют субботники по благоустройству территории у памятников, парковых зон, общественных мест.

Клуб «Серебряные волонтеры» Старокаксинского ЦСДК в рамках цикла «Визит внимания» в течение года поздравляют на дому людей, не имеющих возможности самостоятельно посещать мероприятия с календарными и юбилейными праздниками. Участники клуба «Ингур» Новобиинского СДК посещают социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних детей г.Можги. Накануне 1 сентября волонтеры вручили детям сладкие подарки и цветы, чтобы у каждого ребёнка был букет и праздничное настроение.

**12. Деятельность ДШИ в Можгинском районе**

**МБОУ ДО «ДШИ с. Пычас»**

МБОУ ДО «ДШИ с. Пычас» располагает необходимыми организационно-правовыми документами на ведение образовательной деятельности, реальные условия которой соответствуют требованиям, содержащимся в них. ДШИ работает по согласованному и утвержденному плану учебно – воспитательной работы на учебный год. Все мероприятия (педагогические советы, заседания отделений, совещания) проводятся в соответствии с утвержденным в школе годовым учебно – воспитательным планом работы.

ДШИ располагает достаточным кадровым потенциалом, способным на уровне решать задачи по обучению обучающихся.

Преподаватели: Неклюдова С.В., Булдакова П.Л. (в отчетном периоде) награждены благодарностями МО «Можгинский район» за трудовые успехи в развитии культурно – досуговой деятельности среди населения Можгинского района.

Кодесникова В.А. удостоена доски почета УР за 2021г..

Услуги по освоению учащимися всех видов образовательных программ предоставляются ДШИ бесплатно, в виде муниципальной услуги. Финансирование затрат, связанных с реализацией образовательных программ МБОУ ДО «ДШИ с. Пычас» производится в соответствии с Муниципальным заданием, утвержденным на 2021г.г. за счет средств муниципального образования «Можгинский район».

В начале учебного года ДШИ ставила перед собой задачу подготовить учащихся и принять участие в конкурсах, фестивалях и смотрах различного уровня. В конкурсах участвовали дети различных возрастов – младшей, средней и старшей возрастной группы по следующим номинациям: инструментальное исполнительство: соло, ансамбль; исполнение народной песни, фольклор.

**Учащиеся ДШИ приняли участие и стали победителями более 60 конкурсов и фестивалей.**

Не все участники конкурсных мероприятий стали лауреатами и дипломантами. Но и они на собственном опыте убедились, что подготовка и участие в конкурсе существенным образом активизирует их деятельность, старание и желание совершенствования исполнительского, художественного мастерства. Участие учащихся в городских, республиканских, международных конкурсах и фестивалях дает возможность определить уровень освоения ими образовательных программ, расширить кругозор по предметной направленности, пережить ситуацию успеха, воспитать такие качества, как воля к победе, чувство коллективизма, уверенности в себе.

Школа помимо своих основных задач - обучения детей музыке, несёт и музыкально-просветительские функции, а учащиеся приобретают навыки не только исполнительской деятельности, но и музыкально-пропагандистской. Важно воспитывать в учениках чувства и мысли о том, что они учатся музыке не только для себя, но их искусство нужно другим. Такая постановка музыкально–просветительской работы в школе естественно плодотворно влияет на формирование самосознания учащихся.

**В ДШИ проведено более 38 мероприятий.**

В течение учебного года велась работа над реализацией:

**Проекта “Конкурсная, концертная деятельность как фактор творческого развития учащихся ДШИ”** .

**Цель проекта:** Организация концертного, конкурсного движения и привлечение обучающихся к активной конкурсной и концертной деятельности.

В ДШИ созданы фольклорные коллективы: «Калинка», «Задоринки», «Ручеек», инструментальные коллективы: «Квинта+», «ПиМА», «Весельчак», «Два Богдана», хоровые коллективы: «Мечта», «Радость». Коллективы принимают активное участие в концертной деятельности, в конкурсах, фестивалях разных уровней, коллективы обеспечены концертными костюмами.

Воспитательная система школы не будет эффективно развиваться без взаимодействия с семьями учащихся.

Цель работы с родителями: объединить усилия семьи и школы, скоординировать их действия для решения поставленных задач, а также сформировать единое воспитательное пространство «семья-школа».

Фольклорный ансамбль «Мудорвай» принял участие в Республиканском конкурсе «Семейные увлечения» и стал лауреатом 1 степени.

В сентябре 2021 года началась работа над

**Проектом «Путешествие в страну искусств».** Проект посвящен 50- ию школы искусств

**Цель проекта:** сбор информации истории школы, встречи с преподавателями работавшими в ДШИ, встреча с выпускниками ДШИ, концерты.

**Проект «Все о джазе»**

Проект «Всё о джазе…» знакомит с материалом истории  создания джазовой  музыки и её направлений,  а также расширяет знания  с теоретической и практической значимостью выбранной темы. Актуальность проекта заключается  в изучении обучающихсяся  в области направлений  джазовой  музыки, её истории возникновения, значение джазовой музыки в наше время. Руководитель проекта систематизировал материал, и провел исследование по данной теме, в своей работе он  старался показать, что джазовая музыка, среди других жанров музыки,  как рок, поп, шансон, бардовская, эстрадная и многие другие жанры, тоже является популярной, и интересует своими необычными ритмами молодежь.

         Тип проекта: информационно-познавательный.  
  Продукт проекта: презентация «В мире джазовой музыки».

Работа носит познавательный характер и будет интересна подросткам, преподавателям, а также родителям. Данная работа способствует развитию навыков взаимного сотрудничества, развивает коммуникативные способности детей, учит получать информацию из разных источников, в том числе из сети Интернет, осмысливать её и применять в своей деятельности на уроках музыки, классных часах.

**Проект «Фольклорный театр»**

**Цель проекта:** приобщение обучающихся к истокам русской народной культуры, путем знакомства с фольклорными народными праздниками.

Отличительной особенностью проекта является приобщение детей к творческой деятельности. Создание игровых миниатюр, инсценировок народных фольклорных праздников, а также знание истоков народного творчества.

**Заключение**

Все образовательные программы, реализуемые в ДШИ, соответст­вуют лицензии на право ведения образовательной деятельности.

Повышение квалификации носит системный характер, охватывает весь преподавательский состав, регламентируется необходимыми нормативными документами.

Уровень квалификации преподавателей школы: все преподаватели школы имеют педагогическое образование, 33 % - высшее. Более половины преподавателей имеют первую и высшую квалификационные категории. Основу педагогического коллектива составляют опытные преподаватели со стажем работы свыше 20 лет. В школе сложилась комфортная обстановка для работы молодых специалистов, для приобретения ими хорошего профессионального опыта.

Материально-техническое обеспечение школы в целом отвечает требованиям к учебно-воспитательному процессу и условиям реализации образовательных программ.

**В ДШИ предусмотрены меры противопожарной и антитеррористической безопасности: установлена автоматическая противопожарная сигнализация, ЕДДС по передаче информации в случае пожара, установлено видеонаблюдение, тревожная сигнализация, заключен договор на оказание услуг по экстренному вызову наряда вневедомственной охраны.**

З анятия на всех отделениях проводятся в оснащенных и оборудованных классах. В школе есть концертный зал на 50 мест. **Фонд библиотеки школы пополнился в 2021 году на 111 экземпляров учебной литературы.** Все музыкальные инструменты школы находятся в рабочем состоянии и ежегодно профилактически ремонтируются (выборочно).

**V. Связь со средствами массовой информации**

Вся информация о мероприятиях, событиях, новости опубликовываются на сайте школы: http://dship.udm.muzkult.ru/.

**На сайте школы организована работа по созданию современной электронной библиотеки.**

**Детская школа искусств села Можги**

1. Всего работников - 8 человек, из них 7 преподавателей, 1 – уборщица. По совместительству работают 4 человека (3 преподавателя, 1 уборщица).
2. Количество учащихся – 71, из них обучаются по предпрофессиональным программам – 11 человек, по общеразвивающим- 60 человек.
3. Реализуется 8 программ: ДООП: Декоративно-прикладное творчество (для 2х возрастов), Основы музыкального исполнительства, Музыкальное исполнительство, Театральная мастерская, Основы хореографии, Мозаика. ДПОП «Декоративно-прикладное творчество».
4. Танцевальный коллектив «Каблучок», хоровой коллектив «Ассорти», театральный коллектив «Театральная мастерская» (коротко «ТЕМА»).
5. Обслужено в 2021 г. - 1247 зрителя.
6. В июне 2021 года школе, в рамках проекта «Культура», было доставлено новое фортепиано «Соната».
7. В июне 4 сотрудника прошли обучение по охране труда, в учебном семинаре «Новый статус ДШИ: порядок организации деятельности ДШИ, полномочия и ответственность органов власти, учредителя, ДШИ» участвовал 1 человек и в семинаре «Особенности работы с детьми с ограниченными возможностями здоровья» участвовали 2 человека.
8. В ноябре 2021 года школа участвовала в независимой оценке качества. На экспертизу была отправлена дополнительная общеобразовательная общеразвивающая программа «Театральная мастерская». В ходе проверки проводилось анкетирование родителей (законных представителей), проводился анализ программы. По результатам НОК программа набрала 12,89 баллов из 17,2 баллов возможных. Это считается успешным прохождением независимой оценки качества. По программе было дано заключение и выслан сертификат подтверждение о прохождении НОК.
9. В 2021 году было израсходовано 85 930 рублей на обновление материально-технической базы (покупка ноутбука, аудиосистемы, учебной литературы, жесткого диска, обновление танцевальных костюмов,). На содержание сайта и установку счетчика АИС израсходовано 11720 руб.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Уровень конкурса** | **Кол-во участников конкурса и фестиваля (Ф.И. участников , название кол-ва)** | **Название мероприятия, конкурса (фестиваля, выставки и т.п)** | **Награда** |
| 1 | Школьный | 10 человек  17 человек  3 человека  12 человек  7 человек | Выставки:  «На земле удмуртской» (ноябрь 2021г)  «2021- год села в Удмуртии» (февраль)  «Наши мамы» (март)  Вечер классической музыки «По стопам великих композиторов. Венская классическая школа» (март)  Выставка детских шумовых инструментов «Шумовой оркестр своими руками» (март) |  |
| 2 | Муниципальный | 15 человек  12 человек  1 человек  1 человек  6 человек  19 человек  20 человек  1 человек | Квест-игра «Игра-дело серьезное» (февраль)  Театральный вечер «Кисточка в божьих руках» (март)  Лекция-концерт «Знакомство с синтезатором» (февраль)  Концерт ретро музыки  Музыкальная гостиная «Старинные танцы» (март)  Масленица (март)  Концерт «Культурная суббота» (сентябрь)  Лекция-концерт «Искусство музыки» (декабрь) |  |
| 3 | Районный | 3 человека  5 человек  2 человека | Районный этап Республиканской выставки-конкурса рисунков и фотомастерства «Есть только миг…»  Районный этап XXVII республиканской гражданско-патриотической акции «Во славу Отечества»  Районный конкурс «Неопалимая купина» (март) | Дипломы 1,2 ст.  Дипломы 1,2,3 ст.  участие  Диплом 2 ст.,  участие |
| 4 | Республиканский | 2 человека (Богомолова Марина, Леконцева Эвелина»  1 человек (Исхакова Диана)  Танцевальный коллектив «Каблучок»  1 человек (Шабалина Дарья) | II Открытый зональный конкурс художественного слова «Живое слово», посвященное году науки и технологии в РФ  VI Республиканский фестиваль-конкурс «Музыкальный калейдоскоп (февраль, г.Ижевск)  Республиканский конкурс хореографического искусства «Искорки» (март, г.Можга)  Республиканский выставка-конкурс рисунков и фотомастерства «Есть только миг…» г.Ижевск (декабрь) | Диплом 2 степени  Диплом 3 степени  Диплом 3 степени  Диплом 3 степени |
| 5 | Всероссийский | 1 человек (Исхакова Диана) | 1 Всероссийский конкурс-фестиваль «В ритме сердца и души» (февраль) | Лауреат 3 степени |
| 6 | Международный | 1 человек (Лебедева Юлия)  2 человека (Богомолова М., Леконцева Э.)  2 человека (Богомолова М., Леконцева Э.)  1 человек (Лебедева Юлия) | VI Международный фестиваль-конкурс «Путь к Вифлеемской звезде» (январь)  Международный многожанровый конкурс «Яркие звезды» (ноябрь)  Международный многожанровый конкурс «Мечтай с музыкантофф»  Международный фестиваль искусств и творчества «Балтийское созвездие» г.Санкт-Петербург (апрель) | Лауреат 1 степени  Лауреат 1 степени  Лауреат 1 степени  Лауреат 2 степени |

**Детская школа искусств села Б. Уча**

В ДШИ с. Большая Уча на конец 2021г. обучаются 120 человек. Из них 40 человек по предпрофессиональным программам, 80 человек-общеразвивающие.

ДШИ с. Большая Уча реализует 8 образовательных программ, среди которых 4 предпрофессиональные программы и 3 общаразвивающие:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование общеобразовательных программ** | | **Срок обучения** |
| Дополнительные предпрофессиональные программы в области искусств | «Фортепиано» | **8 лет** |
| «Живопись» |
| «Хореографическое творчество» |
| «Народные инструменты» | **5 лет** |
| Дополнительные общеразвивающие программы художественной направленности | «Инструментальное исполнительство» | **3 года** |
| «Основы хореографического искусства» | **3 года** |
| «Подготовительное отделение» | **1 год** |

Порадовали поступления наших выпускников. Всего 3 выпускника ДШИ поступили учиться в Ссузы:

- республиканский колледж культуры -2 человека на народное отделение.

-1 человек был принят в музыкальный колледж г. Воткинска.

Курсы повышения квалификации прошли более 80% педагогического коллектива ДШИ.

10 человек прошли профессиональную гигиеническую аттестацию. 3 человека прошли учёбу по ОТ. 3 человека обучались на семинаре «Инклюзивное образование в детской школе искусств», 1 человек прошёл учёбу по Национальному проекту «Культура». 1 человек прошёл профессиональную переподготовку.

5 человек приняли участие во Всероссийском форуме специалистов художественного образования «Достояние России. Искусство и культура детям».

Преподаватели активно занимаются методической работой: открытые уроки внутри школы, методические сообщения, рефераты, публикации Участвуют в конкурсах профессионального мастерства:

-Республиканский кокнурс инсртументальных ансамблей (крезь)-Лауреат 1 степени

-Международный конкурс «Весенняя феерия талантов»-Лауреат 1 степени

- Всероссийский конкурс «Моя гордость-Моя профессия-Диплом 2 степени,

-Международный конкурс педагогического мастерства «Браво»- Лауреат 3 степени,.

Среди учащихся школы стоит отметить **победы музыкального отделения**. Лауреатские дипломы 1,2 и 3 степени в количестве 15 штук принесли следующие конкурсы:

-Международный конкурс «Северное сияние»,

-Всероссийский кокнкурс «Зимняя карусель»

-республиканский конкурс «Музыкальная мозаика» и др.

**Среди самых значимых мероприятиях школы стоит отметить:**

-Концерт «Весенний ноктюрн» на фортепианном отделении

-Концерт к 8 марта с выездом в деревню Пазял

-Участие в районном мероприятии «Джазовый алььбом» на базе ДШИ с. Большая Уча»

-Участие в фестивале детского творчества «Цветик=семицветик» на базе ЦСДК с. Большая Уча»

-Отчётный концерт школы «Весенний калейдоскоп»

-Участие в пасхальном празднике на базе ДК «Дубитель» о. Можги

-Акция «Окно Победы» к празднику 9 мая

-Выставка работ учащихся художественного отделения на базе Пазяльской СОШ

-Парад Звёзд, где чествуются лучшие ученики года-2021г. На базе Большеучинской СОШ

В 2021 году в конкурсах участвовало значительно меньше человек. Причины: пандемия и сни зилась активность учащихся художественного отделения. Положительным моментом можно считать то, что увеличился процент результативных выступлений (дипломанты)

**Сводная таблица концертов и выставок за 2021 год**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Месяц | Количество мероприятий | Количество участников | Количество зрителей |
| Январь | 1 | 2 | 16 |
| Февраль | 3 | 27 | 837 |
| Март | 6 | 81 | 360 |
| Апрель | - | - | - |
| Май | - | - | - |
| Сентябрь | 1 | 1 | 35 |
| Октябрь | - | - | - |
| Ноябрь | 8 | 79 | 1153 |
| Декабрь | 3 | 103 | 900 |
| Итого | 22 | 293 | 3301 |

В 2021 году было проведено 22 мероприятия, в них приняли участие 293 человека, количество зрителей 3301 человек.

По причине пандемии несколько месяцев было запрещено проведение мероприятий. Часть мероприятий было проведено в онлайн – режиме.

Учащиеся художественного отделения принимают участие в выставочной деятельности. В связи с отсутствием выставочного зала их работы размещаются на стенах в коридорах зданий школы. А затем работают как передвижные выставки в зданиях общеобразовательных школ и детских садов, в детском отделении районной больницы, в здании администрации района, в районной библиотеке.

По национальному проекту «Культура» в школу поступило пианино «Соната»

В августе 2021г проведена специальная оценка условий труда 7 рабочих мест (СОУТ).

Учёбу по охране труда прошло 3 человека.

ПТМ (пожарно-технический минимум)-1 человек

Профессиональная переподготовка (хоровое дирижирование)-1 человек

КПК (нац.проект «Культура») – 1 человек

**Выводы:** В целом работу в 2021 году можно считать удовлетворительной. Была проведена большая методическая работа: все преподаватели прошли курсы повышения квалификации, были прочитаны методические доклады, даны открытые уроки, проведены мастер-классы.

За 2021 год было проведено множество мероприятий разного плана, выставок, обслужено более 3000 человек населения. Учащиеся участвуют в конкурсах разного уровня( в связи с эпидемиологической обстановкой -дистанционно).

**Значительно пополнилась материально-техническая база школы:**

-приобретено пианино «Соната» (нац. проект);

-пошиты костюмы (хоровые в количестве 20 штук, танцевальные «Ямайка»-6 штук);

-обновлена нотная и методическая литература;

-куплено оборудование: компьютер, операционная система.

**- в школе проведён текущий ремонт** (замена старых радиаторов на новые, реконструкции сцены в зале хореографии, ремонт пола в кабинете директора, установлена пожарная сигнализация).

В течение года сохранён контингент школы по муниципальному заданию - 120 человек, это более 40% от числа обучающихся в СОШ. Успеваемость - 100%.

В перспективе необходимо обратить внимание на активизации методической работы преподавателей и сохранить активность участия учащихся в конкурсах и фестивалях разного уровня, больше проводить выставок художественного отделения на разном уровне.

**Рекомендации:**

-продолжить работу по внедрению информационных технологий в деятельность ДШИ;

-держать на особом контроле контингент учащихся, выполнение учебно-воспитательной работы;

-активизировать методическую работу (доклады, сообщения, открытые уроки);

-активизировать работу с детьми в плане культурно-просветительской деятельности с привлечением родителей и молодёжи;

-продолжить активную работу по привлечению финансовых средств из всех уровней бюджета, спонсорских, благотворительных фондов, рассматривая проектное управление в деятельности МБУ ДО «ДШИ с. Большая Уча», как фактор развития учреждения;

-продолжить работу по обновлению библиотечных фондов (приобретение нотной литературы, методической литературы), укреплению материально-технической базы учреждения;

-активизировать работу по повышению посещаемости объектов культуры: театры, музеи, филармонии(работа с пушкинской картой).

-усилить работу по привлечению молодых специалистов;

-проводить на постоянной основе Дни Музыки, Дни Танца, Дни первоклассника, Дни открытых дверей с целью выявления одарённых

**13. Молодёжная политика**

Реализация молодежной политики является одним из приоритетных направлений в деятельности муниципального образования.

Нормативно-правовую базу, регулирующую отношения в сфере молодёжной политики в Можгинском районе составляют:

1. «Основы государственной молодежной политики Российской Федерации на период до 2025 года», утверждённые Распоряжением Правительства Российской Федерации от 29.11.2014 № 2403-р;

2. Закон Удмуртской Республики от 29.12.2005 г. № 79-РЗ **«**О государственной молодежной политике в Удмуртской Республике»;

3. Муниципальная программа муниципального образования «Можгинский район» «Развитие образования и воспитания» 2015-2024г.

Сектор спорта и молодёжной политики действует на основании  Положения о секторе от 03.06.2019 № 43.1

В 2021 году основное внимание было уделено следующим направлениям работы:

* развитие и укрепление системы работы с подростками и молодежью;
* гражданское и патриотическое воспитание молодежи;
* организация работы по профилактике асоциальных проявлений в подростковой и молодежной среде, пропаганда здорового образа жизни;
* развитие физической культуры и спорта среди молодежи;
* поддержка молодой семьи;
* развитие и поддержка молодежного творчества, досуга и отдыха;
* поддержка детских и молодежных общественных объединений.

**Развитие и укрепление системы работы с подростками и молодежью**

Учитывая приоритетные направления, определённые Стратегией государственной молодежной политики в Российской Федерации, основными задачами сектора спорта и молодежной политики являются создание условий для самореализации молодежи, повышение ее социальной активности, поддержка общественных инициатив и талантливой молодежи, содействие трудоустройству и занятости молодёжи.

Сектор спорта и молодёжной политики координирует работу в сельских поселениях через 15 Советов молодежи и 36 уполномоченных по работе с молодежью и спортом, работающих в клубных учреждениях района. С целью методической помощи в организации работы с молодежью для уполномоченных лиц в 2021 году проведено 5 семинаров.

Одним из самых ярких событий, реализованных на территории муниципального образования «Можгинский район» за 2021 год стало проведение летнего республиканского лагеря для молодых лидеров «Егит тулкым» («Молодая волна»). Всего в лагерной смене приняли участие 40 детей со всей республики. Финансирование составило из Министерства по физической культуре, спорту и молодежной политики УР 34 000 рублей 00 копеек. Из средств муниципального бюджета поступило 64 000 рублей 00 копеек.

Цели организации лагеря:

* содействие личностному самоопределению и формированию активной гражданской позиции подростков.
* создание педагогических условий для освоения подростком социально значимого опыта в общении.
* предоставление условий для творческого развития личности подростка.

Для достижения поставленных целей в течение лагерной смены были проведены круглые столы различной тематики, ток-шоу, занятия по таким направлениям, как удмуртская эстрада, фольклор, декоративно-прикладное искусство, блогерство, театральное искусство, изобразительное искусство. Помимо мероприятий развлекательной направленности были также организованы спортивные состязания, профилактические встречи, посвящённые борьбе с наркотиками, межнациональные мероприятия (знакомство с творчеством других народов).

Участие ребят в лагерной смене позволило создать условия для творческого развития личности, осознания своей индивидуальности, деловых качеств, интересов, склонностей, т.е. того личностного потенциала, который необходим для самоопределения и формирования активной жизненной позиции.

Весь 2021 год активно продолжал функционировать Молодёжный парламент Муниципального образования «Можгинский район» 5 созыва. Члены парламента принимали участие в работе сессий районного Совета депутатов. В своей работе Молодежный парламент тесно взаимодействовал с сектором спорта и молодежной политики, ВОО «Молодая Гвардия» и МФ УМОО «Шунды». Совместно была проведена следующая работа:

- акции по сбору помощи бездомным животным, «Бессмертный полк, посвященный 76-летию Победы ВОВ», «В душе сохраняется свет» приуроченная ко дню инвалидов.

- флешмобы в он-лайн режиме «Мы за ЗОЖ в режиме самоизоляции», «Мынам удмурт дэрэмэ», приуроченный ко дню удмуртского языка и проведен районный конкурс фотокопслеев «Герой в объективе».

Приоритетными направлениями молодежной политики являются, в том числе, выявление и поддержка талантливой молодежи, а также стимулирование трудового воспитания молодых работников. В связи с этим ежегодно Сектором спорта и молодёжной политики проводится торжественное мероприятие, посвящённое награждению граждан в возрасте до 35 лет молодёжными премиями по результатам работы за предшествующий год. 2021 год не стал исключением – 3 ноября в актовом зале Администрации муниципального образования «Можгинский район» 10 лауреатов были награждены молодёжными премиями:

Награждение прошло по 9 номинациям :

в номинации «Сельское хозяйство»:

Бушмакина Елизавета Анатольевна

Воронцов Иван Михайлович

в номинации «Образование»:

Сергеева Ульяна Алексеевна

в номинации «Культура»:

Данилова Екатерина Александровна

в номинации «Лучший спортсмен года»:

Алексеева Диана Эдуардовна

в номинации «Общественная деятельность»:

Морозова Татьяна Васильевна

в номинации «Управление»:

Порымов Константин Иванович

в номинации «Правопорядок»:

Ходырев Денис Иванович

в номинации «Предпринимательство»:

Семенов Юрий Владимирович

в номинации «Здравоохранение и социальная защита населения»:

Санникова Анна Анатольевна

В региональном конкурсе проектов молодежного инициативного бюджетирования «Атмосфера» было выиграно и реализовано 4 проектов («сиЯй\_пИшТЫ» д.Пазял, «Танцуй и пой, село» п.Черемушки, «Благоустройство территории Юбери-Парк» д. Ст.Юбери и «Молодежный туристический слет 90-х» с. Пычас,) с общим объемом финансирования 1 093 534 руб.

**Гражданское и патриотическое воспитание граждан. Поддержка детских и молодежных объединений**

Гражданско-патриотическое воспитание в Муниципальном образовании «Можгинский район» осуществляется согласно мероприятиям ***подпрограммы «Реализация молодёжной политики 2015-2024г.г»***, в которой выделены мероприятия по патриотическому воспитанию.

В 2021 году работа в этом направлении велась в соответствии с поставленными целями и задачами:

* проведение мероприятий патриотической направленности;
* развитие правового и организационного методического обеспечения функционирующей системы патриотического воспитания;
* объединение усилий и координация деятельности субъектов, работающих по данному направлению;
* информационное обеспечение.

В 2021 году были проведены следующие мероприятия, посвящённые патриотическому воспитанию граждан:

**- Митинг,** посвященный32-ой годовщине вывода войск из Афганистана, совместно с сектором молодежной политики г. Можга. От Можгинского района приняли участие **воины-интернационалисты в количестве 12 чел.,** также выдана материальная помощь 4 семьям погибших и инвалидов в Афганистане и Чечне. (1000 рублей)

**- районный конкурс «Сыны России»,** совместно с Районным домом культуры, целью которого была пропаганда патриотической песни. Приняло участие 182 человека.

- На протяжении многих лет в районе проходит легкоатлетический пробег «Горняк - Пычас», приуроченный к 9 мая. Приняли участие 431 человек.

- 06 мая прошла акция «Георгиевская ленточка», совместно с волонтерами культуры Можгинского района. В преддверии Дня Победы участниками данной акции стали жители Можгинского района, которым были вручены 1971 ленточка.

- 09 июня и 13 декабря торжественно вручили паспорта в рамках республиканской акции «Я – гражданин России».

**Содействие формированию здорового образа жизни и профилактике правонарушений**

В течение 2021 года мероприятия по пропаганде здорового образа жизни, профилактике безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних, были направлены на организацию деятельности, альтернативной наркотикам, а также на широкую многообразную профилактическую работу с подростками и молодёжью, их родителями. Работа во многом связана с вовлечением  подростков и молодёжи в активный отдых и занятия спортом.

В течение года были организованы:

- Районный турнир по хоккею на призы сельскохозяйственных предприятий, участниками которого стали 60 человек;

- в рамках республиканского лагеря для молодых активистов «Егит тулкым» в педагогическом колледже, также проходили мероприятия, направленные на ЗОЖ

- Районный конкурс «Живи ярко – без наркотиков», где приняли участие 300 человек.

- зимняя спартакиада среди молодежи. В мероприятии приняло участие 78 человек. Соревнования проводятся с целью вовлечение молодежи к регулярным занятиям физической культурой, популяризации и пропаганды ЗОЖ среди молодёжи, развитие спортивного потенциала района.

- тематический вечер для молодежи «Я хозяин своей судьбы». Приняли участие 40 человек.

- турнир по настольному теннису среди молодежи

-Районный туристический слёт ко дню молодёжи «На районе», в котором приняли участие 11 команд Можгинского района. Турслёт состоялся на территории МО «Русскосюгаильское» д. Сардан.

**Работа с молодыми семьями**

Формирование социальной позиции семьи, повышение её престижа, самореализации, укрепление семейных отношений – по таким направлениям была организована работа с семьями на базе клубных учреждений района.

В 2021 г. свою деятельность осуществляли 3 **семейных клуба на базе Учреждений культуры района:**

1. **Клуб «Семь-я**» - 12 семей Нынекский ЦСДК (рук. Иванова Н.Н.);

**Мероприятия:** «Спорт-это МЫ» праздник участвовало 50 человек;

1. **Клуб семей -**10 семей Пычасский ДК (рук.Петрова Е.С.)

**Мероприятия:** «Здоровая семья-здоровая нация» спортивные игры на свежем воздухе участвовало 126 человек.

1. **Клуб «Молодая семья» -** 10 семей. ВерхнеЮринский ЦСДК (рук. КурюковаН.Н.)

Важную роль в деле организации семейного досуга играют клубные учреждения, где большое значение придается семейному отдыху. Районный Дом культуры провёл цикл мероприятий в этом направлении. Молодые семьи участвовали в конкурсе «**Ползунки - наперегонки».** Маленькие конкурсанты и их родители стали участниками увлекательных спортивных забав, игр и развлечений

Так же нужно отметить, что семейные команды активно участвуют и в других массовых мероприятиях, организованных Домом культуры. Это и **масленичные забавы**, «**Валенки шоу»,** «**Гырон быдтон»** и другие.

В Б.Учинском Доме культуры стало доброй традицией приглашать в новогодние каникулы семьи села на «Кудыкину гору», где проводится игровая программа **«День снега».** В этом году желающих прокатиться на горке было как никогда много.

Сколько позитива, новых эмоций получили дети от конкурсной программы **"Мама, папа, я - спортивная семья",** прошедшей в спортзале ДК в преддверии праздника 8 марта. Ученики 3 класса со своими родителями состязались в перетягивании каната, в беге с препятствиями, в эстафетах "Гусеница", "Лягушка - путешественница" и многих других занимательных играх.

С 1 по 15 мая была проведена **онлайн – фотовыставка «Моя семья- мое богатство».** Участниками фотовыставки стали семьи, сохраняющие позитивное отношение к жизни, душевный задор и активную жизненную позицию!

В рамках празднования Международного Дня семьи в спортзале ДК были проведены семейные состязания **«Мы лучшие».** В спортивных эстафетах участвовало 10 семей, командам необходимо было проявить свою ловкость, сноровку и дружную работу в спортивной семейной команде.

**Сектор спорта и молодежной политики осуществляет взаимодействие с такими СМИ:** Можгинское телевидение «ТНТ Можга»; газеты «Выль даур», «Можгинские вести», «В кругу семьи»; ГТРК «Удмуртия»;

В 2021 году было осуществлено трудоустройство подростков по программа по организации временного трудоустройства подростков из Министерства по физической культуре , спорту и молодежной политики. Всего было трудоустроено 17 подростков на сумму 176867 рублей 08 копеек.

**Участие в республиканских мероприятиях.**

В течение 2021 сектор спорта и молодежной политики принимал участие в Межрегиональном конкурсе онлайн постановок социальных спектаклей антинаркотической направленности «Сфера», где заняли 4 место. Всего проведено районных мероприятий - 53. В течение 2020 сектор спорта и молодежной политики активно принимал участие в республиканских, межрегиональных и всероссийских мероприятиях. Районных мероприятий проведено - 28.

**Проблемы и нерешенные вопросы в различных направлениях деятельности по итогам 2021 года.**

в связи с оптимизацией Отдела культуры, спорта и молодежи, сектор спорта и сектор культуры молодежной политики объединили в один сектор - **сектор спорта и молодежной политики**, в штатном расписании которого оставили 3 шт. ед. Как отдельное направление - молодежная политика потеряла свои показатели качества и количества проводимых мероприятий, так как в основном внимание уделяется спорту из-за недостаточности кадров.

**Задачи на 2022 год:**

- повысить активность работающей молодёжи;

- активно привлекать к участию в мероприятиях работающую молодежь;

- увеличить количество и качество проводимых мероприятий;

- наладить работу с молодыми семьями.

**14 .О развитии физической культуры и спорта в Можгинском районе**

1. ОРГАНИЗАЦИОННАЯ РАБОТА

Органом управления физической культурой и спортом в районе является сектор спорта и молодёжной политики (далее - Сектор), который входит в структуру Отдела культуры, спорта и молодежи Администрации МО «Можгинский район». В состав сектора входит заместитель начальника Отдела культуры – начальник сектора, главный специалист-эксперт и специалист-эксперт. Сектор координирует свою работу и взаимодействует в вопросах организации спортивно-массовой и физкультурно-оздоровительной работы с органами местного самоуправления, МБОУ ДО «ДЮСШ Можгинского района», районным методическим объединением учителей физкультуры и другими организациями и предприятиями района.

В районе действует подпрограмма «Создание условий для развития физической культуры и спорта» муниципальной программы «Охрана здоровья и формирования ЗОЖ Развитие физической культуры и формирование здорового образа жизни населения в Можгинском районе» на 2015-2024 годы.

2. РАБОТА С ФИЗКУЛЬТУРНЫМИ КАДРАМИ

Вопросами организации физкультурно-оздоровительной и спортивно-массовой работы занимаются 59 штатных физкультурных работника, из которых 41 - учителей физической культуры (состоят на 29 штатных ставках), 16 специалистов дополнительного образования (3 тренера-преподавателя ДЮСШ по видам спорта, 1 инструктор-методист ДЮСШ и др.) 2 специалиста органов управления.

На базе спортивной школы проводятся семинары по подготовке спортивных судей и повышения их квалификации. К организации проведения соревнований привлекаются учащиеся школ и студенты учебных заведений. Ежегодно учителя физической культуры и тренеры-преподаватели проходят курсы повышения квалификации, в 2021 году 26 человек из числа физкультурных работников прошли курсы повышения квалификации.

3. РАБОТА ПО ФИЗИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ В ДОШКОЛЬНЫХ И ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

***3.1. Физическое воспитание в дошкольных учреждениях.***

Дошкольные общеобразовательные учреждения района имеют приоритетное направление в педагогической деятельности по физическому воспитанию, т.к. только здоровый ребенок может полноценно и гармонично развиваться в период дошкольного детства. Исходя из этого, цель работы по физическому воспитанию дошкольников - сохранение и укрепление психического и физического здоровья детей за период дошкольного детства.

Чтобы повысить двигательную активность разрабатываются и внедряются нетрадиционные формы работы по физической культуре: игровые и тематические формы проведения физкультурных занятий; комплексы музыкально-ритмических движений; занятия тренировочного характера, направленные на развитие функциональных и двигательных возможностей детей; прогулки-походы, направленные на развитие выносливости (с учетом состояния здоровья детей, уровня их физического развития и двигательной активности, а так же сезона года). Ежегодно Можгинский район принимает участие в Республиканской Спартакиаде среди ДОУ «Малыши открывают спорт!».

***3.2. Физическое воспитание в образовательных учреждениях.***

В Можгинском районе 25 образовательных учреждений (далее - ОУ). Основными направлениями работы являются повышение интереса учащихся к занятиям физической культурой; формирование здорового образа жизни; развитие туристическо-краеведческой работы; патриотическое воспитание школьников; укрепление здоровья учащихся. Индивидуальный подход к каждому ученику, конкретный подход к каждому классу, знание их возможностей, интересов - все это является главной составляющей в работе учителя физкультуры.

Придавая особое значение физическому воспитанию детей, в ОУ сохранена система спортивно-массовых мероприятий и спортивной внеклассной работы. Спортивная внеклассная работа в ОУ организована согласно Положения о Спартакиаде ОУ Можгинского района и календаря республиканских спортивно-массовых мероприятий. В рамках этой деятельности проводятся спортивные школьные секции, кружки оздоровительной направленности ЗОЖ, Дни Здоровья. Ежегодно проводятся Кубки района по баскетболу и волейболу.

В рамках спортивно-массовой и агитационно-пропагандистской работы проводится Спартакиада среди образовательных учреждений Можгинского района по 18 видам спорта.

4. РАБОТА СО СТУДЕНЧЕСКОЙ МОЛОДЕЖЬЮ

Сектором совместно с сектором по ФКиС города Можги проводится открытое лично-командное первенство по гиревому спорту на призы БПОУ УР «Можгинский агропромышленный колледж». Студенты ВУЗов, поступившие из Можгинского района, допускаются на районные соревнования без ограничений. Студенты ССУЗов также как и учащиеся общеобразовательных школ Можгинского района допускаются в основной состав команды.

Сильнейшие студенты, поступившие из района, выступают за сборные команды района на республиканских соревнованиях, включая зимние и летние сельские спортивные игры. Для них приобретается качественный спортивный инвентарь, проводится материальное стимулирование за хорошие результаты.

5. ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ С МОЛОДЕЖЬЮ ПРИЗЫВНОГО И ДОПРИЗЫВНОГО ВОЗРАСТА

Традиционно проводятся учебно-тренировочных сборы среди учащихся 10-х классов общеобразовательных школ общего (полного) образования, соревнования по летнему и зимнему полиатлону среди данной категории молодежи, а также соревнования по пулевой стрельбе в рамках месячника оборонно-массовой работы.

6. ОРГАНИЗАЦИЯ ФИЗКУЛЬТУРНО-ОЗДОРОВИТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ В УЧРЕЖДЕНИЯХ, ОРГАНИЗАЦИЯХ, НА ПРЕДПРИЯТИЯХ И В ОБЪЕДИНЕНИЯХ

Наиболее активно спортивно-массовая и физкультурно-оздоровительная работа проводится на территории МО «Большеучинское», МО «Нынекское», МО «Можгинское», МО «Нышинское», МО «Сюгаильское», МО «Большекибьинское», МО «Пычасское». Этому способствует хорошая материальная база и наличие необходимого инвентаря. Сборные команды этих поселений постоянно в числе победителей и призеров районных соревнований. На территории МО «Большеучинское» и МО «Нынекское» организована Спартакиада по 8 видам спорта, финансируется развитие детского спорта, организуются товарищеские встречи по волейболу и баскетболу, хоккейные турниры, турниры по мини-футболу, настольному теннису.

Оживленная физкультурно-оздоровительная работа ведется в МО «Сюгаильское» и МО «Можгинское». По итогам Спартакиады среди муниципальных образований уже несколько лет подряд МО «Можгинское» с большим отрывом занимает первое место.

7. ОРГАНИЗАЦИЯ ФИЗКУЛЬТУРНО-МАССОВОЙ И СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ

Организационная работа проводится в соответствии с календарными районным и республиканским планами работы. За отчетный период Сектором проведено 32 спортивных мероприятий.

В районе ежегодно проводится Спартакиада среди муниципальных образований по 11 видам спорта (2 обязательных, 9 по выбору). В 2021 году победителем Спартакиады стала команда МО «Можгинское», второе и третье места заняли команды МО «Большеучинское» и МО «Нынекское» соответственно.

Наиболее популярными и массовыми видами спорта в районе являются волейбол, настольный теннис, мини-футбол, легкоатлетические пробеги, лыжные гонки, зимние и летние игры. Из года в год команды хозяйств и школ района принимают участие в турнире по волейболу памяти И. Быстрых.

Финансирование развития физической культуры и спорта в 2021 г. составило 1641,09 тыс. рублей (АППГ-1745,9 тыс. рублей).

8. ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА

По месту жительства организовано 13 троп здоровья для лиц, занимающихся северной ходьбой (с. Б. Кибья, д. В. Юри, д. М. Сюга, с. Б. Уча, с. Горняк, с. Черемушки, д. Кватчи, с. М. Воложикья, д. Мельниково, с. Можга, д. С. Какси, с. Нынек, д. Ныша, д. Пазял, с. Пычас, ст. Сардан).

9. ОРГАНИЗАЦИЯ ФИЗКУЛЬТУРНО-СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ

Ежегодно Сектором проводятся зимние и летние спортивные игры района с целью дальнейшего внедрения физической культуры и спорта в повседневный быт тружеников района; улучшения физкультурно-оздоровительной работы в трудовых коллективах, пропаганды здорового образа жизни, организации культурного досуга сельских жителей; выявления сильнейших спортсменов для участия в Республиканских зимних и летних сельских спортивных играх. В 2021 году состоялись 24-е зимние спортивные игры, в которых приняло участие 657 человек.

10. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ СРЕДИ ИНВАЛИДОВ

В последнее время серьезное внимание уделяется развитию инвалидного спорта. Согласно статистической отчетности по форме 3-АФК число занимающихся физической культурой и спортом составляет 216 (АППГ-202) человека. Спортом высших достижений занимается - Иван Кузнецов (следж-хоккей). Спортсмены района принимали участие в республиканской Спартакиаде инвалидного спорта, посвященной всероссийскому празднику «День физкультурника».

11. УЧАСТИЕ В РЕАЛИЗАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНЫХ ЦЕЛЕВЫХ ПРОГРАММ

Участие в реализации федеральных целевых программах не было.

12. МЕДИЦИНСКИЙ КОНТРОЛЬ ЗА ЗАНИМАЮЩИМИСЯ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРОЙ И СПОРТОМ

На всех соревнованиях присутствует медицинский работник. При проведении массовых соревнований приглашается бригада скорой помощи.

13. ПРОПАГАНДА ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА

Организация физкультурно-массовой и спортивной работы в районе, а также результаты выступления сборных команд и отдельных спортсменов в вышестоящих соревнованиях отражаются в средствах массовой информации, есть раздел о спорте на сайте Можгинского района, группа в социальной сети «ВКонтакте» «Молодежка и спорт Можгинского района»

14. ПРОИЗВОДСТВО СПОРТИВНОГО ИНВЕНТАРЯ И ОБОРУДОВАНИЯ

В Можгинском районе отсутствуют предприятия и организации занимающиеся производством товаров спортивного назначения. С целью экипировки спортсменов закупается спортивный инвентарь.

15. АНАЛИЗ СТАТИСТИЧЕСКИХ НАБЛЮДЕНИЙ ПО ФОРМЕ 1-ФК

В 2021 году увеличилось число занимающихся физической культурой и спортом с 10560 до 10895 человек, что составляет 49,31% от общего числа населения района (по данным Росстата население от 3 лет до 80 лет на 01.12.2021 – **20094** чел.) (2018 г. – 25,1%, 2019 г. - 31,08%, 2020 г. – 44,34%).

В МБОУ ДО «ДЮСШ Можгинского района» в 2021 году занимается 716 человек (2017 г. – 598 чел., 2018 г. – 700 чел. 2019 г. – 712, 2020 г. - 714).

16. ПРОБЛЕМЫ И НЕРЕШЕННЫЕ ВОПРОСЫ В РАЗЛИЧНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Проблемы и нерешенные вопросы, касающиеся физкультуры и спорта, в течение последнего времени остаются прежними:

1. Недостаток бюджетного финансирования, в особенности ДЮСШ, сельских муниципальных образований;
2. Неукомплектованность квалифицированными кадрами по лыжным гонкам, баскетболу, футболу, легкой атлетике, хоккею;
3. Слабая материальная база для занятий физкультурой и спортом в ДЮСШ и сельских муниципальных образованиях (инвентарь, форма), отсутствие методистов по спорту, ограниченная возможность по участию в вышестоящих соревнованиях и по организации районных спортивно-массовых мероприятий.
4. В результате объединения двух секторов спорта и молодежной политики с сокращением штатных работников увеличился объем исполняемой работы на каждого работника, в результате чего ухудшилось качество выполняемой работы сектора по различным направлениям.
5. Отсутствие ставок методистов по спорту в центральных сельских домах культуры имеющих спортивные залы.

17. СВЕДЕНИЯ О СПОРТИВНЫХ СООРУЖЕНИЯХ

17.1. На территории муниципального образования «Можгинский район» 80 спортивных сооружения.

17.2. Уровень обеспеченности спортивных сооружений в муниципальном образовании составляет в среднем 72,39 % от общей численности населения.

17.3. Уровень загруженности спортивных сооружений составляет 94,25 %

17.4. Как и в любом направлении работы существуют проблемы:

- недостаточность, а кое-где отсутствие должного уровня материальной базы развития физкультуры и спорта, а вместе с этим нехватка финансовых средств в муниципальных образованиях на организацию этой работы;

- отсутствие спортивных объектов, соответствующих требованиям - лыжероллерной трассы, крытой хоккейной коробки, плавательного бассейна.

**15. Мероприятия, посвящённые году села.**

|  |
| --- |
| **В рамках Года села в Удмуртии** учреждениями культуры» проведён цикл интересных мероприятий, направленных на позиционирование жизни на селе.  - В течение года были организованы литературно- музыкальные гостиные, где состоялись творческие встречи с композиторами и поэтами Можгинского района. Памятным событием для жителей д. Кватчи стало открытие мемориальной доски удмуртскому писателю, педагогу, публицисту Григорию Данилову. Состоялась презентация книги самодеятельных поэтов Можгинского района «Сказание о земле Можгинской».  -В д. Кватчи состоялся **IV Открытый гастрономический фестиваль «Кватчи Табань»,** на который съехались гости из Пермского края, Татарстана, г. Ижевска и Можги, Граховского, Можгинского и Алнашского районов, чтобы познакомиться с гастрономическими традициями района.  - **Конкурс презентаций «Первый парень на деревне**» способствовал формированию гражданско-патриотического сознания, любви к малой родине, создавал условия для самореализации и развития творческого потенциала населения района через видеоискусство.  Благодаря данному конкурсу мастер из Ломеслуда Матвеев Геннадий Аркадьевич стал известен и в Удмуртской Республике. ГТРК «Удмуртия» побывали в гостях у победителя, чтобы снять видеосюжет о талантливом ремесленнике Можгинского района.  - Концерт творческих коллективов Можгинского района **«Порадуй, гармошка!»** состоялся ДК «Дубитель». Лучшие самодеятельные артисты вновь порадовали население г. Можги своим творчеством. 180 артистов и музыкантов из 12 населенных пунктов Можгинского района на протяжении двух часов дарили своё творчество своим благодарным зрителям.  - Районный праздник животноводов состоялся для тружеников отрасли, где чествовали лучших работников по итогам 2020 года.  - **«Турынфест**» - первый экологический фестиваль, который прошёл в Можгинском районе. Он организован с целью возрождения традиций сенокоса, воспитания у подрастающего поколения уважения к сельскому труду.  - Самым значимым событием года стал **районный праздник «Гырон Быдтон»**.В традиционные игры и забавы, которые проходили на живописных полянах МО «Сюгаильское», организаторы внесли новые современные формы развлечений и силовых соревнований. Смысловой основой праздника являлись деревья: берёза, ель и сосна. По данной концепции составлялся сценарий торжественной части и оформление площадок. Ежегодно на празднике "Гырон быдтон" подводятся итоги и награждаются лучшие труженики сельского хозяйства, а также отмечаются трудовые семейные династии, золотые юбиляры и супруги, награждённые знаком отличия «Родительская слава».По традиции развлекательную часть праздника начинают состязания между руководителями сельхозпредприятий и главами поселений района. В этом году площадка для соревнований называлась «Возьвылшудонъёс», на которой участники показали свою ловкость, сноровку и умение работать в команде.  **Туристический слет ко дню молодёжи «На районе»** – это праздник лета, где познаются такие качества как дружба, взаимовыручка, командный дух. Этот день был наполнен яркими событиями и состязаниями: Турполоса "Семеро смелых", конкурс капитанов, конкурс бивуаков, спортивная ловля рыбы, конкурс творчества «Я в деревне живу» |

-МБУ « ММЦРБ» совместно с городской библиотекой им. Н.С. Байтерякова организовали и провели межрайонный творческий **поэтический конкурс «Цвети село родное»**. По итогам конкурса был создан и выпущен электронный сборник стихов. Так же в рамках Года села центральной районной библиотекой был подготовлен дайджест «Земной поклон вам, труженики села» , куда вошли материалы о всех сельхозпроизводителях Можгинского района. Сельские библиотеки внесли свой вклад, собрав информационный материал о действующих хозяйствах. На странице в социальной сети ВК Администрации МО « Можгинский район» была открыта рубрика «**Я хочу о них рассказать».** Сельскими библиотекарями были подготовлены материалы о работниках АПК , специалистах сельского хозяйства , проживающих в их населенных пунктах, для размещения в данной рубрике.

- В начале года ЦБ был проведен опрос специалистов АПК Можгинского района с целью изучения их информационных потребностей . На вопросы ответили 57 специалистов АПК, по результатам опроса до специалистов СПК была доведена информация, о возможности в удаленном режиме получать информацию по их профессиональным запросам из бесплатных сетевых сервисов и полнотекстовых баз данных.

Библиотечным обслуживанием данной категории пользователей охвачено 503 человека. Среди них руководители хозяйств и специалистов сельского хозяйства - 62 человека, индивидуальные предприниматели -12 человек.

В течение года прошло много интересных мероприятий, н-р,**Литературно - музыкальный час "Ты всех краёв дороже мне..." в Верхнеюринской с/б**

- К мероприятию готовились все: кто- то учил стихи, собирал задорные частушки и задушевные песни, готовил обзор из журнала "Деревенские истории" , записывал интересные факты из истории нашей деревни.  
- На мероприятии, своим выступлением деревенские соседки Петровна и Кузьминична, создали праздничную атмосферу и подняли всем настроение.  
 В заключение встречи библиотекарь провела интеллектуальные игры и обзор литературы "Деревенская проза".

**- Интеллектуальная игра- викторина** "Знатоки сельского хозяйства" прошла на ферме д. З.Какси для животноводов ( Ст.Каксинская с/б). Две команды боролись за звание лучших. Но в упорной схватке победила дружба. Оказалось, что каксинские животноводы большие умницы и интеллектуалы. А ещё радует то , что они читают книги и журналы. Особенно хочется выделить Максимову Светлану, которая уже много лет является постоянным читателем библиотеки.

- В Горнякской сельской библиотеке оформлен **стенд "Жила-была деревня",** посвящённый исчезнувшей деревне Денвайдор. На стенде была представлена информация о истории возникновения данного населённого пункта, о жизни и быте деревни, также выставлены старые фотографии бывших жителей деревни.

- В Пычасской с/б реализован проект « Люди села в лицах» ,в Поршурской – « История людей -история села» Для детей в Нышинской с/б работал проект « Мир вокруг нас» , знакомящий с сельскими профессиями, анологичный проект « Профориетация школьников в условиях села» реаализован Ст.Каксинской с/б

- Большеучинская сельская библиотека открыла точку буккроссинга на молочно-товарной ферме.

- Анализ проведенной работы показывает, что библиотеки Можгинского района ведут активную деятельность по информированию, продвижению книги и организации досуга работников агропромышленного комплекса.

**16. В Год науки и технологий** в Районном Доме культуры образован технический отдел для систематизации работы со звуко-светоаппаратурой.

В Старокаксинском Доме культуры продолжила работу небольшая любительская студия звукозаписи. Благодаря этому накопился хотя ещё и небольшой, но уже архив музыкальных записей ансамбля «Ивушки», солистов ДК, также осуществляется запись фонограмм «плюс» действующих лиц и героев театрализованных и концертных программ. Всё это значительно повышает творческий уровень мероприятий.

Продолжили свою работу народная киностудия «Можфильм» Районного Дома культуры. Кружок кинолюбителей «Ива» при Б.Сибинском ЦСДК занимается выпуском новостей «Сибы новости». В своей работе используются передовые мультимедиа технологии.

В год науки и технологий учреждения культуры провели различные познавательные мероприятия, которые можно считать катализатором в процессе зарождения и становления научного сознания подрастающего поколения района.

С целью привлечения внимания детей к актуальным вопросам  Российской науки, в год  60-летия полёта в космос Ю.А. Гагарина, в Пычасском ДК провели игровую познавательную программу, посвященную Дню российской космонавтики. Цель мероприятия: расширить представления детей о космосе, космонавтике и способствовать воспитанию уважения к людям, посвятившим свою жизнь освоению космоса и науке.

Ребята читали стихи о космосе, космонавтах. Затем состязались в соревновании по эрудиции по теме «Космос», запускали свои летательные «аппараты».

Также для учащихся младшего и среднего звена Пычасской СОШ был объявлен конкурс рисунков о космосе. Ребята приняли активное участие, благодаря чему узнали много о космосе, космических кораблях и космонавтах.

В Маловаложикьинском ДК совместно с учителем химии для ребят провели конкурсно-игровую программу «Хочу всё знать». На практике показали появление статического электричества, реально увидели, что воздух легче воды. Детям больше всего понравился опыт «Извержение вулкана».

В С.Березнякском ДК была организована выставка рисунков детей «Что я увижу в космосе» и конкурсно – игровая программа «Космическая одиссея».

Ребят ознакомили с интересными фактами из биографий первого в мире космонавта Юрия Алексеевича Гагарина и конструктора космических кораблей Сергея Павловича Королева. Рассказали о планетах солнечной системы с показом красочной презентации о развитии космонавтики в нашей стране, познакомились с песнями о космосе.

В Черёмушкинском ДК были организованы для детей просмотры мультфильмов; «Необыкновенные машины», «В мире интересного», «Главный звёздный». Проведены конкурсы и викторины для развития логического мышления. Для воспитанников КФ проведена экскурсия по тематической выставке книг в сельской библиотеке, где ознакомились с литературой в сфере науки и техники. Также совместно с библиотекарем проведено мероприятие «В космос открыта дверь».

**17. Основные достижения за 2021 год:**

* В рамках реализации федерального партийного проекта «Культура малой Родины» в зрительном зале Староберезнякского СДК выполнен ремонт электроосвещения и системы отопления, стен, потолка и пола. Заменены старые кресла на новые в количестве 150 шт. Работы выполнены на сумму **1 615,15 тыс. руб**. (из них 1500,0 руб республиканский бюджет)
* В рамках регионального проекта «Создание условий для реализации творческого потенциала нации», «Творческие люди» национального проекта «Культура»32 специалиста учреждений культуры Можгинского района прошли повышение квалификации .
* В рамках национального проекта «Культура» регионального проекта «Культурная среда» музыкальным инструментом пианино «Соната» были обеспечены детские школы искусств с. Б.Уча и с. Можга.
* Созданы 2 НКО – в МБУ «Централизованная клубная система »- «Культурный центр «Диалог» и в МБУ « Можгинская межпоселенческая центральная районная библиотека» -«Навигатор».
* Учреждениями культуры было заявлено **34 проекта.** Конкурсный отбор прошли **12 проектов :**

- В рамках проекта местных инициатив «Наша инициатива**»-**выполнены работы по установке сцены на территории Горнякского СДК и Старокаксинского ЦСДК.

-3 проекта прошли по линии молодёжного инициативного бюджетирования «Атмосфера»**.** В д.Ст.Юбери – построена беседка на территории «Юбери-Парк».

Проведены событийные мероприятия в д. Пазял - пляжный фестиваль «сиЯй\_пИшТЫ», в п. Черёмушки - «Танцуй и пой село!», что позволило улучшить материально- техническую базу ДК.

- По результатам конкурса по предоставлению субсидии на организацию временного трудоустройства и организацию летнего отдыха подростков и молодёжи Министерства по физической культуре, спорту и молодёжной политике УР **в** 2021 году отбор прошли 5 программ.

- По результатам всероссийского конкурса проектов «Отличное дело» -районная библиотека стала одним из победителей с проектом «Место, где мне хорошо»

* МБУ «Централизованная клубная система Можгинского района» подключилось к «Пушкинской карте». Составлена «Дорожная карта» по включению учреждений культуры Можгинского района в федеральную программу социальной поддержки молодёжи.
* Открыт новый тур выходного дня «Емелины забавы» на базе Староюберинского СДК.
* Районной библиотекой разработан и реализуется литературно-экскурсионный маршрут «У реки Лудзинки», посвященный писателю Т. А. Архипову. В течение отчетного периода было проведено 4 экскурсии для разных категорий пользователей и обслужено более 100 человек.
* В рамках федерального проекта «Информационная инфраструктура» национальной программы «Цифровая экономика Российской Федерации» подключены к интернету 5 учреждений культуры- Мельниковский ДК, Р.Пычасский ДК, Пычасский ДК, Старокаксинский ДК и Б.Пудгинская библиотека.
* 18 декабря состоялась торжественная церемония открытия мемориальной доски удмуртскому поэту, учёному, педагогу Д. А. Яшину в Ст. Каксинской сельской библиотеке. В августе Старокаксинской сельской библиотеке было присвоено имя знаменитого земляка, учёного, педагога Д. А. Яшина
* Лучшим работником культуры УР на республиканском конкурсе в 2021г. стала Сиялова Е.А – заведующая Черёмушкинским ЦСДК
* В апреле 2021 года состоялась Аттестация творческих коллективов Можгинского района на подтверждение звания "народный" коллектив. Члены республиканской экспертной комиссии отметили, что коллективы района динамично развиваются, обновляют репертуар, активно используют как традиционные, так и новые выразительные средства. Все 5 коллективов самодеятельного художественного творчества Можгинского района достойно себя представили и подтвердили звание "народный" коллектив
* В мае при поддержке Благотворительного фонда «САФМАР» г. Москва реализован проект «Бурдо валъёс» в селе Поршур Можгинского района. Итогом проекта стало создание Парка под открытым небом, который стал украшением туристического маршрута «Тур-Поршур». Скульптуры лошадей выполненных из жердей и веток березы органично дополняют ландшафт села и являются его украшением, а также являются достопримечательностью туристического направления в Можгинском районе.)
* Приобретена учебная литература в ДШИ за счет бюджета Можгинского района.
* В январе 2021 года на форуме муниципальных образований УР «Делай добро» -команде проекта «Антиковид» Можгинского района в составе заведующих сельских ДК была вручена статуэтка «Твори добро» и подарок –Квадракоптер для съёмки мероприятий.
* Установлена пожарная сигнализация в 6 филиалах клубной системы

Несмотря на все сложности и ограничения в работе учреждений культуры, были проведены мероприятия по всем направлениям. Одним из основных направлений стала организация и проведение мероприятий, посвящённых «**Году села» в Удмуртии.** Наиболее крупными из них стали:

* IV Открытый гастрономический фестиваль «Кватчи табань», на который съехались гости из Пермского края, Татарстана, г.Ижевска и Можги, Граховского, Можгинского и Алнашского районов.
* Впервые в Можгинском районе была организована «Детская Пасха», которая вошла в Календарь Событийного туризма Можгинского района. Такой праздник празднуется в единственном селе района – селе Поршур, в Свято-Никольской церкви. Такой праздник дает детям уникальную возможность приобщиться к духовной культуре, посетить звонницу храма.
* Большой районный праздник «Гырон быдтон» прошёл в этом году на территории МО «Сюгаильское». В традиционные игры и забавы, которые проходили на площадках, организаторы внесли новые современные виды народных развлечений и силовых соревнований. На празднике подводились итоги и награждались лучшие труженики сельского хозяйства, а также трудовые семейные династии, золотые юбиляры и супруги, награжденные знаком отличия «Родительская слава»..
* Прошли большие праздничные программы, посвящённые 65-летнему юбилею народного ансамбля песни и танца «Рябинушка» Пычасского ЦСДК, 25-летию народного ансамбля «Чибори» Б.Учинского ЦСДК.
* На протяжении всего года был реализован цикл обменных концертов - марафона «Поёт село родное!».
* В 2021 г. центральная районная библиотека Можгинского района отметила 75 – летие с момента своего образования. Точкой отсчета служит приказ о назначении ее первой заведующей - Батуевой Нины Ивановны.

В рамках юбилея библиотеки в течение всего года прошли культурно-просветительские мероприятия, выставки и акции.

-Также в течение 2021 г. проходил конкурс « Лучший библиотекарь месяца», по итогам конкурса в декабре выпустили именной Календарь с фотографиями победителей на 2022 г.

Получив старт 14 февраля, в Международный день книгодарения, в течение года проходила благоДАРИТельная акция, в которой активно приняли участие Глава МО « Можгинский район» Васильев А.Г., председатель Совета депутатов Можгинского района Королькова Г.П., ветеран педагогического труда, почетный житель г. Можги Вичужанин А.Г., ветеран труда, почетный житель Можгинского района Реверчук В.Г., Молодежный парламент УР при ГС УР и многие –многие др., благодаря чему фонды библиотеки пополнились новыми книгами.

* В течение 2021 г в районной библиотеке оформлялись выставки под циклом « Библиохронограф»:

\* «75 лет: страницы истории»

\* «Историю творят люди», посвященная ветерану библиотечного дела Загуменновой

Н.П.

\* « Да, я люблю свою свою профессию!»

\* «История длиною в 75 лет»

В конце 2021 г. Администрация МО « Можгинский район» выделила финансовые средства для приобретения новых компьютеров , офисной техники и мебели в размере 245 000,00 руб.

* Учащиеся ДШИ приняли участие и стали победителями более 90 конкурсов и фестивалей.
* Объекты культуры всегда являлись и являются центром жизни села, где проходят праздники, концерты и тд. Поэтому сегодня так необходим ремонт домов культуры, а это большое событие для села. А для работников культуры –это один из методов привлечения населения к участию культурной деятельности.

В районе продолжается ремонт соцобъектов, в числе которых являются и Дома культуры. В 2021 проведен капитальный ремонт кровли Большекибьинского, Люгинского ДК Новобиинского ДК и Сарданской библиотеки. Произведён ремонт ремонт кровли и замена оконных блоков в Пазяльском ДК, входной группы Малосюгинского ДК,( за счёт средств местного бюджета)

А также проведён частичный ремонт отопительной системы в подвальных помещениях Б.Учинского, Верхнеюринского, Черемушкинского ДК. Ремонт отопительной системы в Вернеюринской библиотеке и в ДШИ с. Б.Уча

**18.** **Проблемы, их решение:**

* Проблема недостатка квалифицированных кадров. Не хватает активных молодых специалистов с современным креативным мышлением. Работа, которая ведется последние 2-3 года по переквалификации работников культуры с непрофильным образованием проблему, в целом, решить не может. Выпускники профильных учебных заведений по - прежнему не идут работать в сельские дома культуры, не взирая на стабильную заработную плату. Также отсутствует государственная поддержка в вопросах приобретения жилья.
* Проблемой остается отсутствие водопровода в 8 филиалах, а соответственно наличие санитарных комнат.
* В 23 филиалах отсутствует пожарная сигнализация.( ***из бюджета района на 2022 год на пожарную безопасность выделено 1000 000,0 руб***,)
* Не хватает проекционного и мультимедийного оборудования ( ***необходимо понимать ,что решение их возможно при объединении усилий и плановому подходу, а также через развитие проектной деятельности.***
* Недостаточное финансирование по районной программе «Доступная среда» (выделяется ежегодно 30 000 рублей) (***Многие работы по установке пандусов были выполнены с вложением средств от предпринимательской деятельности)***
* Проблемой остаётся некачественное покрытие сети интернет. Работники филиалов самостоятельно решают проблему выхода в Интернет через библиотечные учреждения, через администрации сельских поселений, либо через личные USB- модемы. ***Назрел вопрос решения данной проблемы на Республиканском уровне, т.к. вопрос стоит не только в подключении к интернет-каналу, но и в ежемесячной оплате за данные услуги.***
* В августе месяце 2020года года был произведен демонтаж Сарданского сельского клуба, сегодня специалисты культуры проводят работу с населением в бывшем здании, принадлежащем 1 республиканской психиатрической больнице. В 2021 году здание передано в район., сделан ремонт кровли. В настоящее время требуется текущий ремонт помещений данного учреждения.
* В конце 2020года года приостановили свою работу два сельских клуба расположенных в населенных пунктах д. Пойкино и д. Русский Сюгаил. Экспертная комиссия из г. Ижевск признала их аварийными и непригодными к дальнейшей эксплуатации. В настоящее время специалист Пойкинского сельского клуба ведет свою работу в здании колхозной конторы, а специалисты Русскосюгаильского сельского клуба располагаются в здании мастерской местной школы.

Начальник Управления культуры,

спорта и молодёжи

Администрации МО «Муниципальный округ

Можгинский район УР» М.В. Прозорова